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Reporta Q. Roo 279 contagios
y 2 decesos por Covid en 24 hrs

Por redacción DIARIOIMAGEN

Casos.- La contingencia sanitaria

en Quintana Roo continúa con

fuerza, pues en los últimos tres

meses se ha detectado un incre-

mento en el numero de nuevos

contagios, por lo que el avance en

el semáforo epidemiológico estatal

que hoy se encuentra en color na-

ranja para todo su territorio, podría

estar en riesgo de retroceder.

En este escenario, las autori-

dades piden no bajar la guardia y

menos ahora que se comienza a

enfrentar la temporada alta de va-

caciones de verano, justo cuando

se ven los estragos de haber re-

lajado las medidas de prevención

en el estado y con lo que tras estar

en semáforo amarillo, ya llevamos

ahora más de 2 meses de regreso

en el color naranja de riesgo alto.

De acuerdo con el reporte dia-

rio de la Secretaría de Salud es-

tatal, ayer 18 de julio se sumaron

a la lista 279 nuevos casos posi-

tivos a Covid-19, así como dos de-

cesos, con lo que las cifras totales

hasta ayer eran de 38 mil 560 ca-

sos positivos y 3 mil 163 muertes

acumuladas en toda la entidad.

Sobre los casos activos, indi-

caron que hasta ayer eran 3 mil

453, de los cuales 3 mil 242 se en-

cuentran enfrentando a la enfer-

medad en aislamiento social, ya

que no presentan síntomas graves

que pongan en riesgo sus vidas,

mientras que los otros 301 si ocu-

pan una cama de hospital en al-

guno de los centros de atención

Covid en el estado.

De igual manera, la actualiza-

ción apunta que se han aplicado

823 mil 485 dosis de vacuna con-

tra Covid-19, por lo que la reco-

mendación sigue siendo que se

continúe con los hábitos de higiene

para proteger tu salud mientras te

llega el turno por edad y en tu mu-

nicipio para vacunarte.

Finalmente, informaron que la

ocupación hospitalaria en la zona

norte es de 36% y en la zona sur

de 21%, es decir, que presentó un

repunte de un punto porcentual.

Mientras que la velocidad el cre-

cimiento de casos es de .77 en el

norte y de .38 en el sur.

- Suman 3 mil 163 decesos, desde el inicio de la crisis sanitaria: Ssa

Contingencia sigue con fuerza 

Muy pronto será aprobada la vacuna de Moderna: Ebrard
Su eficacia roza el 100 por ciento

Autoridades reguladores de México

autorizarán “muy pronto” la vacuna

de Moderna, anunció el secretario de

Relaciones Exteriores, Marcelo

Ebrard Casaubon.

Se trata de un biológico que de-

sarrolló y comercializó la farmacéu-

tica Moderna, de Estados unidos,

que ha demostrado una alta eficacia,

que roza el 100 por ciento, contra las

primeras variantes, alfa y beta del

SARS-CoV-2 causante de la Covid-

19, de acuerdo con un estudio re-

cientemente publicado en la revista

Nature Medicine.

“Buena noticia pronto, muy pronto,

será aprobada en México la vacuna

Moderna de perfil tecnológico similar

al de Pfizer”, apuntó Ebrard en su

cuenta de Twitter. “Más y mejores op-

ciones para el plan de vacunación

2021”, agregó el canciller.

México ha recibido hasta la este

fin de semana, 70 millones 837 mil

75 vacunas, incluyendo las que han

llegado de otros países envasadas

y las que se han envasado en te-

rritorio mexicano de diferentes far-

macéuticas.

MÉXICO DONARÁ
800 MIL JERINGAS A CUBA

México, en su calidad de Presidencia

Pro Témpore de la Comunidad de

Estados Latinoamericanos y Caribe-

ños (Celac), apoyará a la República

de Cuba con una donación de 800

mil jeringas con agujas.

Esta donación forma parte del

Plan Celac de Cooperación contra

Covid-19 y responde a la urgente ne-

cesidad regional y global de continuar

contrarrestando el impacto de la pan-

demia, informó este sábado la Secre-

taría de Relaciones Exteriores (SRE).

La donación de jeringas y agujas

contribuirá al fortalecimiento de las

acciones que se realizan en Cuba y

en la región para hacer frente a la

pandemia. El envío se suma a las

entregas de ventiladores mecánicos

y vacunas a otros países de la región

contenidos en el Plan Celac de Coo-

peración contra Covid-19.

Ayer domingo, se sumaron a la lista 279 nuevos casos positivos a Covid-19, así como dos decesos.

La Cofepris analiza la autorización de la vacuna de
Moderna contra la Covid, para su distribuición en breve,
aseguró Marcelo Ebrard.
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Con el arranque de las vaca-
ciones de verano, ninguna me-
dida sobra para la contención
del virus, es por ello, que se ha
hecho un llamado a empresa-
rios, prestadores de servicios
turísticos, población local y a
los turistas provenientes del
interior del país y del resto del
mundo para que se apeguen
los más estrictamente posible
a las medidas de prevención
sanitaria e incluso se ha pro-
puesto que ahora las pruebas
de Covid-19 no se hagan sólo
al ingresar o salir del país, sino
cada tres días durante la estan-
cia de cada viajero en el esta-
do, pues de esta forma se ten-
dría un control de los contagios
más adecuado. 

De tal manera, que la Se-
cretaría de Turismo en el es-
tado, propone a los hoteleros
hacer test de Covid-19 a turis-
tas cada tres días en Cancún,
cuya medida permitirá a los
visitantes acceder a cualquier
establecimiento durante su es-
tancia, sin el riesgo de contraer
o propagar el virus. 

Marisol Vanegas, titular de
Turismo de Quintana Roo, ex-
plicó: “Las pruebas se tendrían
que hacer cada 48 o 72 horas
mientras permanezcan en el
hotel, de esta forma podríamos
tener un mejor control de los
contagios y evitar la propaga-
ción del virus”, asimismo, ase-
guró que se está solicitando de
manera oficial la propuesta, es

decir, que en los próximos días
se podría determinar como una
nueva medida en cada com-
plejo de este polo turístico, esto
permitirá detectar los casos po-
sitivos a tiempo y proteger a
huéspedes y trabajadores de
los hoteles.

Vanegas señaló que cada ho-
tel tiene autonomía para el ma-
nejo de los procesos de biose-
guridad dentro de sus instala-
ciones, sin embargo, reiteró que
se le ha solicitado a los hoteleros
hacer una prueba PCR al mo-
mento del registro de los hués-

pedes, lo cual permite un mejor
manejo de la burbuja de salud,
precisamente es con esta medi-
da con la que se han detectado
los contagios masivos entre es-
tudiantes de Bolivia, Argentina
y Puebla, tras vacacionar en
Cancún y la Riviera Maya. 

Para esta temporada de ve-
rano, son entre 270 y 280 ho-
teles en Quintana Roo, los que
han recibido autorización de
las autoridades de Salud para
tener una ocupación hasta del
70%, pese a que el semáforo
epidemiológico de la zona se

mantiene en naranja, en cuyo
marco el límite es de 50%. Pe-
ro los hoteles que pueden re-
basar ese límite es porque
cuentan con una certificación
vigente de seguridad sanitaria.

“Estos son permisos que se
han ido dando a lo largo del
año, entregándose, y ahora pa-
ra verano creemos que en al-
gunos casos y días se podrían
rebasar las ocupaciones, es por
esto que sólo se entrega a
aquellos que cumplen con los
protocolos”, comentó la secre-
taria de Turismo, quien confió

en que Quintana Roo saldrá
bien librado de esta temporada
alta de verano y con una de-
rrama económica importante,
que permitirá dar un gran paso
en el tenor de la recuperación
financiera de la entidad. 

PROTOCOLOS DEBEN
SER RESPETADOS POR

TODOS: COFEPRIS
Quintana Roo se enfrenta a una
de las temporadas más compli-
cadas en lo que va de la con-
tingencia sanitaria, pues por un
lado los contagios diarios a Co-
vid-19 siguen incrementando
considerablemente y por otro,
lo hacen en medio de la tem-
porada alta de verano, cuando
se esperan miles de turistas en
la entidad, es por ello que se
deben tomar las cosas con res-
ponsabilidad y mesura, a fin de
lograr buenos números en
cuanto a derrama económica y
que los enfermos de coronavi-
rus no sigan incrementando. 

En este escenario, los ope-
rativos que se realizan en toda
la entidad se mantienen vigen-
tes y con esfuerzo doble a fin
de que la ciudadanía en gene-
ral, además de los turistas, es-
tén al tanto de los riesgos de
contagio y se sumen a los pro-
tocolos de salud, mientras que
a la par se hace la verificación
de los protocolos de seguridad
sanitaria en establecimientos
de distintos giros en todo el te-
rritorio quintanarroense.

Pruebas Covid a turistas cada
3 días, plantea Sedetur a hoteleros 

de Cancún y la Riviera Maya

La Secretaría de Turismo en el estado propone a los hoteleros hacer test de Covid-19 a
turistas cada tres días.

Derecho de réplica

4 Opinión

– Medida para evitar propagación del virus en estas vacaciones

Por José Luis
Montañez
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Fue la misma Comisión
para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris),
la que dio a conocer que han
reforzado los operativos en
los establecimientos con el
objetivo de que se cumplan
los protocolos de seguridad
sanitaria. “Estamos en una si-
tuación de suma importancia,
pues esta temporada puede
representar una buena recu-
peración turística y económi-
ca, pero podría empeorar la
situación con la Covid-19 si
no se hacen bien las cosas”,
determinaron. 

El director de la Comisión,
en el estado, Miguel Pino Mu-
rillo, aseguró que durante los
operativos, “las faltas más re-
currentes son por no respetar
límites de aforo permitido, por
las cuales se han suspendido
actividades, asimismo, los co-
mercios son acreedores de
multas económicas. Pero el fin
no es aumentar las multas y
sanciones, sino que todos co-
laboren en el combate a la pan-
demia”, explicó.

Entre otras faltas que se co-
menten, dijo que algunas tam-
bién muy recurrentes son las
de no realizar de manera ade-
cuada o exhaustiva la desin-
fección de lugares de uso co-
mún, además de no respetar la
sana distancia de 1.5 metros
como mínimo y desde luego

el uso del cubrebocas entre
clientes y colaboradores.

SUSPENDEN HASTA
6 ESTABLECIMIENTOS

POR SEMANA
Declaró que en promedio por
semana se han suspendido al-
rededor de seis establecimien-
tos en la zona sur de Quintana
Roo, lo que da evidencia de
que no han cumplido con los
protocolos recomendados con-
virtiéndose en focos de riesgo
de contagio. 

Pino Murillo reconoció que
el suspender el servicio que
brindan los establecimientos
al no respetar los protocolos,
también se hacen acreedores
a sanciones económicas. “Una
vez interpuesta la suspensión
de actividad de los estableci-
mientos las multas o sanciones
económicas pueden oscilar
desde las 200 hasta las 2 mil
UMAs, de acuerdo al número
y tipo de irregularidades de-
tectadas”, señaló.

Y agregó que en el estado,
la cifra acumulada es de 870
suspensiones, pues a pesar de
que las autoridades de salud
de los tres órdenes de gobierno
han hecho su labor, todavía al-
gunos establecimientos a más
de un año de la pandemia se
siguen rehusando a respetar
las normas o son reincidentes.

Por último, adelantó que du-

rante las vacaciones y derivado
de un mayor movimiento de tu-
rismo en los comercios, se se-
guirán realizando los operativos
de forma aleatoria a fin de que
evitemos mayores contagios en
sitios que son considerados
puntos de riesgo por el número
de personas, de tal manera, que
no se les avisará a los dueños
de los negocios cuando podría
llegar el inspector.

MÁS DE 70% DE
EMPRESAS AFECTADAS

POR LA COVID-19
El Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de Desa-
rrollo Social (Coneval) dio a
conocer los resultados de su in-
forme denominado “De la
emergencia a la recuperación
de la pandemia por Covid-19:
la política social frente a desas-
tres”, en el cual se estima que
más de 75% de los estableci-
mientos fueron fuertemente
afectados en este periodo de
contingencia, siendo Quintana
Roo una de las ocho entidades
del país con los daños más se-
veros en las unidades econó-
micas, junto con Jalisco, Hidal-
go, Morelos, Ciudad de Méxi-
co, Estado de México, Veracruz
y Chiapas, cuyas afectaciones
oscilan entre 75.3 a 79.2%.

El informe dicta que “Las
estimaciones del Banco de
México sobre la reducción de
las actividades económicas en
septiembre de 2020, identifi-
can que las zonas metropoli-
tanas con repercusiones más
importantes son las ligadas al
sector turismo en Cancún,
Chetumal y La Paz. Los sec-
tores del comercio, los hoteles
y restaurantes se caracterizan
por conformarse mayoritaria-
mente por micro y pequeñas
empresas con una capacidad
reducida para amortiguar las
pérdidas en el ingreso”.

Asimismo, agregan que “En
agosto de 2020, 86.6% de los
establecimientos de la indus-
tria, comercio y servicios en

México reportaron afectacio-
nes por la pandemia. Entre las
más importantes se encuentran:
la disminución de ingresos
(48.6%), caída de la demanda
(47.9%), escasez de insumos
y productos (41.6%), y los es-
tablecimientos tuvieron que pa-
rar 18 días en promedio 23%”. 

En este escenario, si bien,
Tlaxcala, Hidalgo y Estado de
México registraron el mayor
porcentaje de microempresas
afectadas, fueron las de Nuevo
León, Quintana Roo y Baja
California, las que representan
más de 91% de las unidades
económicas afectadas con el
91.6%, 91.8% y 91.9%, res-
pectivamente. 

El informe del Coneval, ade-
más especifica que “De los 5.5
millones de establecimientos
económicos identificados en el
Directorio Estadístico Nacional
de Unidades Económicas (De-
nue) a noviembre de 2020, 4.1
millones pertenecen a sectores
fuertemente afectados por la
crisis, de los cuales, 95.4 por
ciento eran microempresas,
mientras que 3.4 por ciento eran
pequeñas empresas”. 

TERCER LUGAR, 
CON MÁS AFECTACIONES
A PEQUEÑAS EMPRESAS

Este mismo documento, deja

ver que Quintana Roo es la ter-
cera entidad con más daños re-
gistrados en las pequeñas em-
presas durante pandemia, pues
de acuerdo con el Coneval, en
Baja California, 6.9% de las
pequeñas empresas reportaron
afectaciones; mientras que en
Nuevo León, fue el 6.7%; y en
Quintana Roo el 6.4%. 

“Las medianas empresas
también enfrentan problemas
de capacidad de financiamien-
to, productividad, y competi-
tividad. Estas unidades cons-
tituyen 0.6 por ciento del total
de los establecimientos afec-
tados a nivel nacional y se con-
centran en entidades con par-
ticipación sectorial importante
en los ámbitos más afectados,
como turismo y comercio”,
detalla el documento. 

Esto se puede explicar, por-
que el porcentaje de medianas
y grandes empresas perjudi-
cadas por la pandemia se en-
cuentra altamente concentra-
do en entidades con vocacio-
nes productivas vinculadas
con sectores como servicios
de turismo; industria cultural
tradicional, comercio, repa-
ración de bienes, hoteles y
restaurantes, transporte, moda
y automóviles. 

La Cofepris refuerza verificaciones y operativos en Q. Roo
durante la temporada alta de verano.

El Coneval estima que más de 75% de los comercios fueron
fuertemente afectados durante la contingencia, siendo Q. Roo
de los más dañados. montanezaguilar@gmail.com
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Cancún.- La reservaciones que hay hasta ahora,
a unos días de que inicie la temporada vacacional
de verano, permiten estimar que Quintana Roo y
en particular Cancún, no tendrá un temporada tu-
rística baja y lejos de ello, los hoteleros, incluso,
abrieron sus bolsas de trabajo para contratar 10%
más personal, según líderes del ramo.

Mario Machuca Sánchez, secretario general
de la Confederación Revolucionaria de Obreros
y campesinos, (CROC) en el municipio de Benito
Juárez (Cancún), confirmó que de los 50 mil em-
pleos que se perdieron a partir de marzo de 2020,
cuando inició la pandemia, a la fecha sólo faltan
cinco o siete mil por recuperarse.

Incluso recalcó, que cada semana la CROC
contrata por lo menos 500 trabajadores, mientras
que las plantillas de los hoteles aún no están cu-
biertas al 100 por ciento. “No hemos convocado
a grandes ferias de empleo por temor a la pande-
mia, pues aún con las medidas preventivas obli-
gatorias, un hotel puede registrar brotes con 30
empleados enfermos de Covid-19, preferimos es-
perar, aun así, las contrataciones no se han dete-
nido”, destacó.

Explicó que “Una parte de las contrataciones
para verano, que se han hecho serán para personal
eventual, pero regularmente llegan con esa condición
y posteriormente se quedan a trabajar de manera
permanente en la empresa, esperamos que así sea
en la mayoría de los casos”, dijo Machuca Sánchez.

Por su parte, Maricruz Alanís, representante de
la CTM en Quintana Roo, dijo que la demanda de

trabajadores está en casi todos los municipios tu-
rísticos de la zona norte del estado. “Ante la impo-
sibilidad de hacer grandes ferias de trabajo por los
protocolos de seguridad derivados de la pandemia,
sólo se hacen pequeñas al interior de los hoteles,
pero se sigue contratando gente”. explicó.

Asimismo, explicó que “a diferencia de años
pasados, la demanda y urgencia de contratar per-
sonal hace que ya con todos los requisitos cum-
plidos, entren al día siguiente a trabajar, no esperan
cerrar quincenas, como antes”.

Mientras tanto, el presidente del grupo Palace,
José Chapur Zahuol, agregó que durante 2020
analizaron las estrategias para ser más eficientes
y  brindar constantes cursos de capacitación a sus

empleados “El resultado es que ahora se cuenta
con turistas más repetitivos, el turismo nacional
se incrementó, la conectividad aérea es más fuerte,
además de aviones de mayor tamaño”, aseguró.

Agregó que “La ausencia de cruceros, hasta
principios de este mes, y la negativa del turismo
a realizar viajes mayores a tres horas de vuelo,
provocó un incremento en la llegada de turismo
americano, incluso por arriba de los niveles que
se traían en el 2019”.

Y lanzó una declaración alentadora, pero
que sin duda crea polémica, pues aseguró “En
estos momentos no hay desempleo en Quintana
Roo, por el contrario, todos los hoteles abrieron
sus bolsas de trabajo, lo cual no sólo reactiva

la economía estatal, sino también la regional”. 

PROYECTAN HOTEL CERCA
DE LA LAGUNA DE BACALAR

Esta semana se informó que la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) recibió
el Documento Técnico Unificado Modalidad, en
el que se solicita el cambio de uso de suelo de un
predio ubicado entre Xul-Ha y Bacalar, en dónde
se proyecta la construcción de un hotel, denomi-
nado “Karma Hotel”.

El complejo hotelero contempla tener 52 suites
y de acuerdo con el testimonio de trabajadores del
lugar, se tiene prevista una inversión de 10 millones
787 mil 324 de pesos, aunque aún se espera que
la Semarnat otorgue el permiso, a fin de que se
puedan realizar las obras de forma más acelerada.

El predio donde se pretende construir este nue-
vo complejo tiene una extensión de 8 mil 224 hec-
táreas y ya se realizó el inventario forestal, en el
que se ubican diversas especies como Piscidia pis-
cipula, bursera simaruba así como humedales de
pastos inundables de Eliochora cellulosa y Cladium
jamaicense.

Asimismo, se informó que se que cuenta con
manglares dispersos y se contabilizaron al menos
12 especies de aves nativas, por lo que es algo que
deberá ser tomado en cuenta para su autorización
o negativa. 

El proyecto técnico, revela que el predio ubi-
cado en esa zona de la laguna, contará con un mue-
lle circular, pilotados sobre el agua, y al concluir
contará con 52 espacios tipo suite, diseñados como
un resort para el llamado “Gran Turismo”. 

Prevén buena temporada turística

Hoteles de Cancún contratan más
personal, para estas vacaciones

- Algunos son sólo por contratación temporal, señalan organizaciones

Hoteleros de Cancún contratan 10% más personal para hacer frente a las vacaciones de verano.

El estado de Quintana
Roo, en particular

Cancún y Riviera Maya,
no tendrá una temporada

turística baja y lejos 
de ello, los empresarios

hoteleros, incluso,
abrieron sus bolsas 

de trabajo para contratar 
10 por ciento más 

personal, según líderes 
sindicales del ramo.

La Semarnat recibió una solicitud del cambio de uso de suelo de un predio ubicado
entre Xul-Ha y Bacalar, para la construcción de un hotel.
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Cancún.- La recuperación de ope-
raciones aéreas en Quintana Roo
es evidente y franca, es decir, que
cada vez hay más conexiones con
diferentes países del mundo y de-
manda de vuelos, tan es así, que
la aerolínea Level ha anunciado
que su vuelo Barcelona-Cancún
seguirá disponible para los turis-
tas hasta todo el mes de septiem-
bre, sumándose a las ampliacio-
nes de temporada de otras em-
presas de transporte aéreo. 

Debido a la alta demanda ob-
servada en la ruta, Level informó
que extenderá durante todo sep-
tiembre sus vuelos de temporada
entre Barcelona y Cancún, los
cuales habían sido cancelados el
pasado 2 de julio y que tentati-
vamente sólo estarían disponi-
bles hasta agosto inicialmente. 

De acuerdo con el comuni-
cado de la aerolínea, las opera-
ciones serán partiendo los vier-
nes a las 14:00 horas desde el
aeropuerto Josep Tarradellas pa-
ra arribar a Cancún a las 18:05
del mismo día tras 11 horas y 5
minutos de vuelo. En sentido in-
verso, despegarán desde el Ca-
ribe mexicano los sábados a las
13:40, llegando a Barcelona a
las 6:55 del día siguiente tras 10
horas 15 minutos de vuelo. 

Mientras tanto, las tarifas
arrancan en 470 euros ida y vuelta,
lo cual es un precio que le ha gus-
tado a los turistas, por eso la mayor
demanda, finalmente, indicaron
que los vuelos se realizan en ae-

ronaves Airbus A330-200 con ca-
pacidad para 314 pasajeros.

Lucía Adrover, Directora Co-
mercial de Level, declaró: “Ex-
tendiendo el periodo de opera-
ción al Caribe mexicano, ofre-
cemos más posibilidades de viaje
a todas aquellas personas que
quieren ilusionarse de nuevo con
una escapada al caribe, para que

también puedan hacerlo realidad
en septiembre. Si algo nos ha de-
jado claro esta pandemia es que
debemos reaccionar con agilidad,
mostrando flexibilidad y una
adaptación rápida a la situación.
Y es esto lo que pretendemos con
el incremento de nuestros vuelos
entre Barcelona y Cancún”.

Hay que recordar que para

ingresar a México los turistas
extranjeros deben completar un
formulario informativo, mientras
que para hacerlo a España, los
ciudadanos de la Unión Europea
deben realizarse un test PCR re-
alizado dentro de las 72 horas
previas a la llegada al viejo con-
tinente o test de antígenos hasta
dentro de las 48 horas o com-

probante oficial de vacunación
con las vacunas admitidas por
la Agencia Europea del Medi-
camento o la OMS, o bien cer-
tificado de recuperación tras ha-
ber superado recientemente la
Covid-19. 

En cuanto a los turistas me-
xicanos que pretendan visitar el
país Europeo, se les exigirá el

comprobante oficial de vacuna-
ción, con ambas dosis, es decir
que deben tener el esquema
completo.

WINGO LANZA UNA NUEVA
RUTA ENTRE CALI Y CANCÚN

Wingo informó la semana pasa-
da que han arrancado oficial-
mente con las operaciones de su
nueva ruta directa Cali-Cancún,
convirtiéndose en la primera ae-
rolínea que ofrece un vuelo di-
recto entre estas dos ciudades,
lo anterior gracias a la demanda
del mercado turístico.

Informaron que se manejará
con dos frecuencias semanales
en los aviones Boeing 737-800
Next Generation con capacidad
para 186 pasajeros y se espera
que los precios oscilan entre los
210 dólares, ida y regreso.

El lanzamiento se hace en el
marco de la estrategia de Wingo
por fortalecer las rutas en el Valle
del Cauca. Actualmente cuenta con
operaciones hacia Panamá, San
Andrés, Cartagena, Bogotá. Con
un total de 26 vuelos semanales.

Ahora con la nueva ruta, el
Aeropuerto Internacional Alfonso
Bonilla Aragón acumula opera-
ciones a 21 destinos nacionales
y ocho rutas internacionales. Se-
gún cifras de Anato, se espera que
más de 5,2 millones de pasajeros
visiten la sucursal del cielo por
transporte aéreo. En este escena-
rio, Wingo ratificó su compromi-
so con la conectividad del Valle
y su objetivo para 2021 de forta-
lecer su papel en el mercado de
las aerolíneas a bajo costo.

La recuperación aérea en Q. Roo es evidente

Cada vez hay más conexiones
con diferentes países del mundo

- Aerolínea Level anuncia que su vuelo Barcelona-Cancún seguirá disponible 

Ya hay más conexiones con diferentes países 
del mundo y demanda de vuelos, tan es así, 

que la aerolínea Level ha anunciado que su vuelo 
Barcelona-Cancún seguirá disponible para los turistas

hasta septiembre, sumándose a las ampliaciones de
temporada de otras empresas de transporte aéreo.
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La recuperación aérea en Quintana Roo es evidente, pues ya hay más conexiones con diferentes países del
mundo y demanda de vuelos.
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Elementos policiacos, capacitados 
con altos estándares, brindan un
servicio de calidad a la ciudadanía 

- En la Academia Estatal de Seguridad Pública fueron 
capacitados cuatro mil 350 elementos en 45 especialidades

- En lo que va del año, se han realizado ocho eventos de 
capacitación en los que han participado 600 policías

Chetumal.- La Academia Estatal
de Seguridad Pública obtuvo el re-
gistro y la certificación como ins-
tancia “A”, que es el nivel más alto,
como parte de los avances del Mo-
delo Óptimo de la Función Policial,
que da la gente mejores servicios de
seguridad, informó la Secretaría de
Seguridad Pública (SSP).

El objetivo de contar con este re-
gistro y esta certificación es evaluar
las capacidades y los procesos de
profesionalización de los cuerpos
de seguridad pública, con el fin de
alinear procedimientos y estrategias
policiales e implementar mecanis-
mos de coordinación entre los ór-
denes de gobierno.

La SSP dio a conocer que, de
2018 a junio de 2021, en la Acade-
mia Estatal de Seguridad Pública,
se capacitaron a cuatro mil 350 ele-
mentos, en 45 eventos académicos

de diversas especialidades, cada uno
con una duración variada, desde 40
hasta 972 horas, para la formación
inicial de aspirantes; 648 horas para
la formación inicial de custodios y

En la Academia Estatal de Seguridad Pública, de 2018 a junio de 2021, se capacitaron a cuatro mil 350 elementos, en 45 eventos académicos de diversas especialidades.

El objetivo de contar con este registro 
y esta certificación es evaluar las
capacidades y los procesos de

profesionalización de los cuerpos de
seguridad pública, con el fin de alinear

procedimientos y estrategias policiales e
implementar mecanismos de coordinación

entre los órdenes de gobierno.
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Se evalúan las capacidades y los
procesos de profesionalización 
de los cuerpos de seguridad pública.

Como parte de los avances del Modelo Óptimo de la Función Policial, la Academia Estatal de Seguridad
Pública obtuvo el registro y la certificación como instancia “A”.

Hoy, cuatro mil 425 policías (estatal, municipales,
fiscalía y custodios) cuentan con el Certificado Único
Policial (CUP).

Se capacitaron a cuatro 
mil 350 elementos, en 45 

eventos académicos de diversas
especialidades, cada uno con una
duración variada, desde 40 hasta 

972 horas, para la formación 
inicial de aspirantes; 648 horas 

para la formación inicial 
de custodios y 486 horas para 
la formación inicial en activo.

486 horas para la formación inicial en activo.
En este mismo año, sólo el 26 por ciento, es
decir mil 358 integrantes de las policías (estatal,
municipales, fiscalía y custodios) contaban con
el Certificado Único Policial (CUP). Hoy son
el 78.7 por ciento, es decir cuatro mil 425 po-
licías con CUP, añadió la corporación.

En 2018, se realizaron 17 eventos académi-
cos en los que participaron 730 elementos; en
2019, se hicieron ocho eventos académicos,
con una participación de mil 189 personas; en
2020, se llevaron a cabo 20 eventos, en los que
concurrieron mil 831 policías y, en 2021, ya
van ocho eventos académicos, donde se han
implicado 600 elementos.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- De acuerdo con investigaciones de ex-
pertos en el Planetario de Playa Sayab; la península
de Yucatán, en particular Quintana Roo, cuentan
con un territorio cárstico, es decir, donde abundan
cavernas y cenotes, de tal manera que al haber
más carreteras, obras y tránsito, es más probable
que se den más colapsos que pongan en riesgo a
la población, vehículos y transeúntes. 

El biólogo, espeleólogo y director del Plane-
tario de Playa Sayab, Roberto Rojo, explicó que
los colapsos en la carretera Cancún-Playa del Car-
men y en Puerto Aventuras se han acelerado a
partir de las lluvias, pero también a las caracterís-
ticas del suelo donde se llevan a cabo las obras.

“La diferencia entre socavón y colapso, es que
el primero, como el de Puebla, ocurre, donde hay
suelo, varias capas de cenizas y restos volcánicos
no consolidados. No es roca, cuando llueve mucho
y hay corrientes subterráneas, el agua se va lle-
vando ese material hasta generar un colapso, o
subsidencia, se da por meses, semanas o días; aquí
ocurre un proceso diferente cuyo rango es mucho
mayor, de cientos o miles de años”, detalló.

En ese mismo sentido, agrega: “tenemos en
Quintana Roo, cuevas que tardaron muchísimo
tiempo en formarse, de modo que eventualmente
estos grandes vacíos en el suelo son el techo de cue-
vas que en algún momento ya no pueden soportar
su propio peso y colapsan, en segundos o minutos,

lo cual vuelve al fenómeno muy peligroso”.
En el sur de Playa del Carmen, por ejemplo,

hay una caverna que con la tormenta Cristóbal co-
lapsó, y entre Playa del Carmen y Cancún tuvo
lugar otro colapso en 2015, recordó “Fue un sub-
terráneo que rellenaron y si el agua sigue corriendo
vamos a tener un socavón o hundimiento que se
va llevando ese material, y ahora puede colapsar
de nuevo, por eso es importante que la forma de
resolver estos huecos no sea con rellenos que even-
tualmente se escurrirán con el agua”, agregó.

De tal manera, que la solución en esos casos
no es volver a rellenar, “sino hacer un puente, para
que los carros sigan pasando por encima, sin pér-
didas económicas, materiales o humanas. La lec-
ción es que tenemos que aprender más del entorno
en el que vivimos, que es un entorno cárstico, te-
nemos que voltear a ver a la ciencia para evitar
catástrofes a futuro”, argumentó.

ANUNCIAN PROYECTO
DE EXPLORACIÓN DE CUEVAS EN PLAYA

De igual manera, con el interés de evitar más ca-
tástrofes y ayudar a las autoridades en el proceso
de reparación de socavones o hundimientos, se
lanzó un proyecto de exploración de cuevas en
Playa del Carmen, llamado Cenotes Urbanos de
Playa del Carmen, en el cual colaboran el Círculo
de Espeleólogos del Mayab AC y el Planetario
Sayab, con más de 200 voluntarios.

“Sabemos de la existencia de más de 300 cue-

vas en la ciudad, lo que significa que histórica-
mente han habido 300 colapsos, eso nos va a dar
una pequeña idea de lo que podría suceder a futuro,
colapsos como los de la carretera pudieron haber
ocurrido cada 500, 600 o mil años, pero cuando
metemos elementos como el peso del tráfico ve-
hicular, vibraciones o construcciones, estos fenó-
menos se aceleran”, dijo Roberto Rojo.

De tal manera, que la construcción de proyectos
como el Tren Maya o cualquier cosa que se haga
en Yucatán o Quintana Roo, tendrá que ver con el
entorno cárstico y con el tipo de subsuelo, “en la
construcción van a  encontrar cavernas, lo cual ya

se sabe, por lo cual tenemos que estar muy vigi-
lantes como sociedad de que todo se haga de forma
correcta”, exigió.

Y explica: “Las cuevas son ecosistemas únicos
frágiles con valor ecológico, en primer término
debe haber un respeto a la naturaleza; y entre más
gente venga a esta región y más centros urbanos
se construyan vamos a tener más colapsos”.

Sobre el planetario, celebró que Quintana Roo
es el único estado que tiene cuatro, uno en Che-
tumal, otro en Cozumel, uno más en Playa del
Carmen y el último en Cancún, cada uno con ac-
tividades ambientales, científicas, y tecnológicas.

Colapsos continuarán a la par 
del avance de obras carreteras 

- Q. Roo tiene un suelo con mayor riesgo de hundimientos, dicen expertos

Para evitar catástrofes y ayudar a las autoridades en el proceso de reparación
de socavones, se lanzó un proyecto de exploración de cuevas.

La Península de Yucatán, en particular
Quintana Roo, cuentan con un territorio

cárstico, es decir, donde abundan cavernas
y cenotes, de tal manera que al haber más

carreteras, obras y tránsito, es más probable
que se den mas colapsos que pongan 
en riesgo a la población, vehículos y

transeúntes, dicen expertos.

Advierte el Planetario de Playa Sayab  

Expertos del Planetario de Playa Sayab, afirma que Q. Roo, tiene suelo cárstico,
es decir, con más riesgo de colapsos.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Si bien, el litoral quintanarroense seguirá
siendo afectado por la presencia de sargazo durante
julio y agosto, la Secretaría de Marina informó
que las corrientes marinas y las condiciones cli-
matológicas han ocasionado una disminución de
la macro alga, por el desplazamiento hacia el Golfo
de México.

Fue el Instituto Oceanográfico del Golfo y mar
Caribe, quien emitió el comunicado en el que la
Semar se basó para determinar que hay una dis-
minución del 23% en el recale de sargazo a las
costas del estado. 

Asimismo, indicaron que el volumen de sargazo
que ha recalado hasta ahora, es de por lo menos
34 mil 400 toneladas, por lo que se mantiene la

alerta para que todos sumen esfuerzos en su con-
tención, desde la población local, pasando por los
prestadores de servicios turísticos y por supuesto
las autoridades de los tres niveles de gobierno. 

Angélica Reyes, especialista del Instituto Ocea-
nográfico explicó que “la alta cobertura de alga
frente a las costas de Quintana Roo y su despla-
zamiento hacia el canal de Cozumel mantiene un
nivel de alerta con probabilidad de recale consi-
derado como excesivo” dijo y adelantó que “el re-
cale continuará en lo que resta del mes de julio y
los primeros días de agosto. Mientras que los pun-
tos de mayor arribo serán Mahahual, Xcalak, Sian
Ka’an, Tulum, Playa del Carmen, Costa Azul, este
de Cozumel e inmediaciones de Puerto Morelos”.

Según reportes de la Universidad del Sur de
Florida el recale de sargazo en el mar Caribe al-

canzó un nivel histórico durante el mes de mayo. 

VAN MÁS DE 7 MIL TONELADAS, SÓLO EN CANCÚN

Siete mil 442.58 toneladas de sargazo han sido
recolectadas en las 13 playas de Cancún, de
acuerdo al reporte emitido por la dirección de
Zona Federal Marítimo Terrestre con corte has-
ta el 15 de julio, es decir, que para estas fechas
ese número ya debe ser mayor, pero sin una
variante de consideración. 

Playa coral fue la de mayor preocupación por-
que es la que está concentrando más cantidad de
estas macroalgas, seguido de playa Delfines y
Chacmol, por lo que la dependencia municipal
continúa en la búsqueda de un espacio para que
los buques sargaceros de la Secretaría de Marina
puedan atracar en territorio de Benito Juárez sin

necesidad de trasladarse diariamente al municipio
de Isla Mujeres.

Por su parte, la Secretaría de Marina informó
que a partir de la semana pasada intensificó los
trabajos de recolección en altamar especialmente
frente a las costas de Tulum, Playa del Carmen,
Mahahual y Xcalak, lo que ha permitido disminuir
el volumen que arriba a las costas del estado.

Cabe recalcar que este año aún no se cuenta
con todos los medios desplegados para frenar el
arribazón de sargazo, como los 9 mil metros de
barreras de contención del cual sólo se han insta-
lado tres mil 500 metros.

La Secretaría de Marina ha desplegado hasta
el momento 361 elementos en todo el estado cuen-
tan con 11 embarcaciones sargaceras costeras y
tres buques para hacer frente a esta problemática.

Han recalado 34 mil 400 tons 
de sargazo, en Quintana Roo
- Corrientes marinas y condiciones climatológicas ocasionan reducción

La Semar determinó que hay una disminución del 23% en el recale de sargazo a las costas del estado.

El volumen de sargazo
que ha recalado, hasta
ahora, en Q. Roo, es de
por lo menos 34 mil 400

toneladas, por lo que
se mantiene la alerta 

para que todos sumen
esfuerzos para su
contención, desde
la población local,

pasando por
prestadores de 

servicios y autoridades.

Continuará arribazón en julio y agosto
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Cancún.– Balean a una mujer fue baleada afuera
de una casa en la Región 260, Manzana 11, sobre
la calle Ciruela, en el fraccionamiento Prado Nor-
te, por dos sujetos en moto que luego de lograr
su objetivo se dieron a la fuga. 

La líder del sindicato Independiente de mo-
totaxis, y ex policía municipal, recibió dos balazos
a quemarropa, a la altura del tórax y del pecho. 

A través de una llamada telefónica al número
de emergencia 911, se informó que sobre la cera
se encontraba una mujer con herida de bala, afue-
ra de un domicilio particular por lo que pidieron
la presencia de una ambulancia y de la patrulla
para garantizar la seguridad en la zona. 

Los paramédicos no pudieron hacer nada,
ya que a pesar que los policías confirmaron los
hechos la unidad fue cancelada, en virtud que
los familiares trasladaron a la baleada por sus
propios medios, en un vehículo particular al hos-
pital más cercano. 

En el nosocomio llegaron los policías y Agen-
tes Ministeriales a fin de realizar las indagaciones
correspondientes, a fin de integrar el expediente
para dar con el paradero de los responsables. 

Los paramédicos no pudieron
hacer nada, ya que a pesar que los
policías confirmaron los hechos la
unidad fue cancelada, en virtud
que los familiares trasladaron a la
baleada por sus propios medios,
en un vehículo particular al

hospital más cercano. 

El datoAgresión en Prado Norte

Sicarios “cazan” y balean 
a lideresa de mototaxistas 
La víctima recibió dos balazos a quemarropa, a la altura del tórax

Tulum.– Encuentran baleado a un hombre de oficio al-
bañil, originario de Tabasco, en un patio, en la colonia
irregular 2 de Octubre, donde quedó tendido en medio
de un charco de sangre y herido de muerte. 

El joven recibió un proyectil de arma de fuego en
el abdomen y al parecer nadie vio al o los responsables
de la agresión armada contra el albañil, ya que no es-
cucharon nada y sólo trataron de ayudarlo cuando ve-
rificaron que tenía una herida de bala. 

Se realizó el reporte al número telefónico de emer-
gencia 911, al indicar que un hombre necesitaba ayuda
al estar baleado, en la citada colonia, por lo que pidieron
una ambulancia y la presencia policiaca en el lugar. 

Llegaron los policías para confirmar los hechos,
al igual que los paramédicos de una clínica particular,
que le brindó al lesionado los primeros auxilios, en
tanto se realizó un infructuoso operativo de búsqueda
y captura por parte de la policía municipal, Guardia
Nacional y la Sedena para dar con el o los presuntos
responsables, sin que se detuviera a nadie. 

Atacan a balazos a un joven albañil, en Tulum 
En la colonia 2 de Octubre

La lideresa de motoxistas fue baleada afuera de una casa en la Región 260, Manzana 11, sobre la calle Ciruela en el fraccionamiento
Prado Norte.

Balean a un albañil,
originario de Tabasco, en
la colonia irregular 2 de
Octubre, donde quedó
tendido en medio de un
charco de sangre.
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Playa del Carmen.– Taxistas casi linchan a un
ladrón, luego que robó un vehículo y golpeó a
un chafirete en la carretera El Tintal, prolongación
de la avenida Colosio, a la altura de la última en-
trada del fraccionamiento Villas del Sol. 

De acuerdo a los hechos, el sujeto armado ama-
gó a un taxista con un cuchillo, lo golpeó y lo tiró
a un costado de la vía, y después se llevó su auto,
y ante los hechos, el agraviado logró avisar me-
diante un grupo de WhatsApp a sus compañeros. 

Al poco tiempo, los propios taxistas del sin-
dicato “Lázaro Cárdenas del Río” se organizaron
y movilizaron para ubicar la unidad, con número
económico 1372, lo que inició una persecución
en la que el asaltante acabó chocando de frente,
cerca de la CTM, en la entrada principal a este
fraccionamiento. 

Después, el sujeto intentó huir nuevamente,
empero los taxistas lograron retener al asaltante
para después, amarrarlo de los pies y proce-
dieron a golpearlo hasta que llegó una patrulla
de la Policía Municipal que frenó la golpiza y
se lo llevó para presentarlo ante la autoridad
por el delito de robo. 

De acuerdo a los hechos, el
sujeto armado amagó a un taxista
con un cuchillo, lo golpeó y lo tiró
a un costado de la vía, y después

se llevó su auto, y ante los
hechos, el agraviado logró avisar
mediante un grupo de WhatsApp

a sus compañeros. 

El datoEn fraccionamiento Villas del Sol

Se roba auto de taxista
y casi lo matan a golpes 
Un sujeto armado amagó al chafirete con un cuchillo y lo despojó

Lo encuentran colgado en su cuarto

Se ahorca ebrio en la zona de invasión “Las Torres” 
Playa del Carmen.– Escapa por la puerta falsa un hombre mo-
tivado por el alcohol y en consecuencia de problemas familiares,
en su casa, en la calle 17 con avenida 15, detrás de la iglesia
en la zona de invasión de “Las Torres”. 

La madre del hombre lo encontró colgado al interior
de su cuarto e inmediatamente pidió ayuda para bajar el
cuerpo de su hijo. 

Una llamada telefónica al número de emergencias 911 por
parte de una vecina, alertó a las autoridades de que una persona
trató de quitarse la vida en la zona de invasión por lo que soli-
citaron la presencia de los paramédicos y una patrulla de la Po-
licía Municipal. 

Al lugar llegaron los paramédicos de la Cruz Roja, pero
nada pudieron hacer por él, ya que no tenía signos vitales, por
lo que la zona fue acordonada con cinta amarilla en espera de
las autoridades correspondientes.  Más tarde, llegaron los ele-
mentos de investigación y peritos para después levantar el
cuerpo para realizarle la necropsia de ley. 

Taxistas casi linchan a un “rata”, luego que robó un vehículo y golpeó a un chafirete en la carretera El Tintal, prolongación de
la avenida Colosio. 

Un hombre ebrio, por problemas familiares se cuelga en su casa, en la calle 17 con avenida 15, detrás de la
iglesia en la zona de invasión de “Las Torres”. 
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EN LOS MERCADOS ES MUY
CLARO CUANDO UN RATERO
SE ROBA UNA BOLSA QUE DE
INMEDIATO VA GRITANDO SE-
ÑALANDO HACIA ADELANTE :
“¡Agarren al ladrón!” y el chiste es
que con ello todos volteaban buscan-
do al ladrón, pero no veían al que lle-
vaba la bolsa y esto es lo que hicieron
en muchos años los políticos, empre-
sarios, banqueros y funcionarios
mientras hacían el robo nacional para
privatizar o robar los bienes naciona-
les y darlos a los privados para que hi-
cieran sus negocios privados.

En mi niñez vivimos en la zona de
La Lagunilla, en República de Chile,
entre Perú y Belisario Domínguez,
frente a una calle que daba a la ESI-
ME, Mariana del Toro  y ahí estaban
siempre muchos “teporochitos” que
pedían dinero para comprar refresco
Lulú al que revolvían alcohol del más
corriente. Y así morían poco a poco.
Han pasado más de setenta años y to-
do sigue igual, no hay cambios más
que en los personajes y en las formas
de extorsión y “cobro de piso”. Las
drogas aumentan en su consumo, las
mafias se fortalecen en las calles, los
consumos se dan con mucho más bru-
talidad y la violencia es lo que existe
como una realidad diaria en cada casa
y cada calle.

Ya no es La Lagunilla, es parte de
Tepito, los barrios se juntan por me-
dio de las mafias y de los intereses co-
merciales y delincuenciales, así pare-
ciera que no sucede nada, porque el
silencio es lo que cuenta para sobrevi-
vir, nadie puede protestar a menos
que piense que pronto podría ser parte
de los muertos diarios de la zona. Los
comerciantes tienen que combinar sus
actividades y además de vender lo ro-
bado o contrabandeado venden droga
o brindan protección y así las luchas
de poder se dan en todos los niveles y
por ello ahora están encarcelando a
las dirigencias tradicionales de los
ambulantes porque al final de cuen-
tas, además de dinero, brindan apoyo
político y social y ahora pues o lo per-
dieron o lo canalizaron a otros grupos
y tienen un alto costo que pagar.

Sin duda, Martí Batres es un polí-
tico de enorme valor y experiencia, lo

podrán acusar de muchas cosas, pero
es parte de la formación de las calles
y hoy en día, pues su valor es enorme
y por ello su incorporación al equipo
de la Jefa de Gobierno, contando con
la aprobación del presidente y de los
grupos políticos. René Bejarano y su
poderoso grupo se dejarán sentir en la
zona, tienen la capacidad de confron-
tar a cualquier otro grupo político y
así, sin duda, las cosas cambiarán.

Y para comenzar la vendimia de la
sucesión presidencial acaban de pro-
mocionar un combo de seis corchola-
tas para una sola botella y otro de seis
almohadas, tipo nalguitas para una
sola silla, todo con bajos precios por-
que de lo que se trata es de promocio-
nar el tema y no politizarlo. Hace al-
gunos años, un general me comentaba
cuando el expliqué que el gobernador
de ese estado tenía la firme convic-
ción de ser nombrado Secretario de la
Defensa Nacional, conociendo los an-
tecedentes de corruptelas y malos ma-
nejos en sus desempeños anteriores,
me dijo con toda convicción: Pues el
asunto es que hay muchas nalguitas
puestas, pero el asunto es que sola-
mente hay una silla para sentarse… y
no está “rifándose”.

La experiencia política del Presi-
dente y de gran parte de su equipo
provoca que las pasiones se desbor-

den, no es que no existan “tapados”
pues “tapados” son hasta que se “des-
tapan” en la realidad, por ejemplo,
Moya Palencia, era el “tapado”, pero
de pronto las cosas cambiaron y die-
ron el giro que nombraron a López
Portillo como el mero mero y así, por
ejemplo, han sido muchos casos en el
país y a lo mejor las cosas no han
cambiado nada más que de nombre,
pero no de fondo y el “tapadismo” es
una realidad, o tenemos los casos ex-
tremos donde se eliminan o asesinan
a los candidatos como en el caso de
Colosio y se enredan de tal forma las
cosas que se escoge a los que andan
por ahí rondando y ya vemos lo que
dejan en el cochinero de su mandato:
pues salvan a bancos y banqueros de-
jando endeudados a los mexicanos…
y venden los ferrocarriles para con-
vertirse en asesores de las nuevas em-
presas y ahora, hay apetecibles, el
Tren Maya y el Transístmico, que tie-
ne muchos cachitos que deben dejar
un gran nivel de ganancias.

Si observamos claramente este
proceso de sucesión adelantada será
de gran folclore y dará mucho para
que salgan muchas parejas a bailar
tratando de combinar las corcholatas
en la misma botella. Cuando uno se
da cuenta, las botellas tienen la mis-
ma medida en los cuellos y las cor-

cholatas tapan igual las de cerveza
que las de la “cacacola” o las de Mi-
rinda y más o menos cuestan igual.
Así, sin duda, Ricardo Monreal, será
una figura, donde se buscará el que se
acomode la corcholata quieran o no
los dueños de la mesa. No vaya a salir
como decía Díaz Ordaz, no me dejen
el destapador porque soy muy malo
destapando, ya ven como salen de
malos los refrescos… El Presidente
es un hombre que tiene claridad para
realizar este proceso, los que no tie-
nen claridad es su equipo y es donde
se hace bolas el engrudo porque todos
quieren meter mano a la cuchara.

Eso de que dice el “líder” de Mo-
rena que se sancionará al que no obe-
dezca, nos huele a dictadura o “dicta-
mensa”, pero no a un proceso demo-
crático y libre. Si se tiene que amena-
zar a los cuates para que se compor-
ten en la fiesta, pues estamos jodidos,
porque así se generan las tragedias…
y en la sucesión se trata de que no
existan golpes ni gritos ni sangre, que
la sucesión sea en paz depende mu-
cho del control, y para ello, a lo me-
jor, lo que daría más resultado es brin-
dar a todos con refrescos tipo “teporo-
chitos”, total, los “pedotes”, siempre
dicen la verdad… porque en México
hay corcholatas y fichitas y las fichi-
tas son de temer y las corcholatas son

De fichas y corcholatas

Sin duda, Martí
Batres es un político
de enorme valor 
y experiencia, lo

podrán acusar de
muchas cosas, pero

es parte de la
formación de las
calles y hoy en día,

pues su valor es
enorme y por ello 
su incorporación al
equipo de la Jefa 

de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx

Martí Batres, nuevo secretario de Gobierno de la Ciudad de México.
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Colocado en las páginas 18 y 19 de
su edición finsemanal, el -sin duda-
diario más influyente de Europa, Le
Monde sintetiza así la realidad ac-
tual de México. 

Aparecido en su sección de
Geopolítica, el artículo es un relato
y análisis puntual del em-
poderamiento de los cárteles del nar-
cotráfico y las mafias del crimen or-
ganizado en el país. 

Sin estrategia federal, estatal o
municipal pública alguna para con-
tenerlos, someterlos, los criminales
imponen autoridades en todos los
niveles del poder vía el dinero o las
balas, afirma el diario francés. 

“México se ha convertido en una
“mafiocracia”, donde los votos de
los ciudadanos pesan menos que la
influencia de las mafias”, cita a
Edgardo Buscaglia, uno de los más
importantes investigadores y vo-
ceros de los think-tanks cercanos a
la Casa Blanca y Washington. 

Y agrega:  
“Las elecciones de junio produ-

jeron una avalancha de delincuencia.
Con el fin de garantizar la protec-
ción política de su tráfico de drogas,
los cárteles de la droga han derra-
mado sangre no sólo para infiltrarse
más en el estado, sino también para
gobernar con él”. 

Su análisis es soportado por una
imagen de la república donde el di-
ario ubica a los 14 principales cárte-
les de la droga que tienen dominado
el tráfico de narcóticos a la totalidad
de Estados Unidos y que llega a 60
naciones en el mundo.  

“Los cárteles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación han creado en
México la tercera economía mafiosa
después de Rusia y China”, asegura
Edgardo Buscaglia.  

¿Cuántos diputados federales y
locales, alcaldes y gobernadores lo-
graron colocar los cárteles en las

pasadas elecciones del 6 de junio? 
Ni idea. Nadie indaga eso en un

gobierno ahora empeñado en pro-
mocionar una consulta que pregun-
tará si: 

“¿Estás de acuerdo o no en que
se lleven a cabo las acciones perti-
nentes, con apego al marco consti-
tucional y legal, para emprender un
proceso de esclarecimiento de las
decisiones políticas tomadas en los
años pasados por los actores políti-
cos, encaminado a garantizar la jus-
ticia y los derechos de las posibles
víctimas?”. 

De tragedia y risa nuestro mo-
mento ¿no?

INICIATIVA CONTRA LOS INFLUENCER

Por lo pronto, Ricardo Monreal
presentó una iniciativa de reforma
electoral que prohibiría y san-
cionaría a los llamados influencer
y actores que intervengan en spots
o mensajes electorales en redes so-
ciales durante la veda electoral en
busca de incidir en el voto ciu-
dadano. 

Algo como lo ocurrido con influ-

encer y actores como Raúl Araiza,
Brandon Peniche, Ana Claudia
Cabrera, Paulina Hernández, el
youtuber AlexXxStrecci y el ex in-
tegrante de Acapulco Shore, Fer-
nando Lozada quienes publicaron
en redes sociales videos para llamar
a votar a favor del PVEM. 

Monreal buscará, se dijo, que
sean sancionados con multas de en-
tre 500 hasta 200 mil días de salario
mínimo. 

En planos más trascendentes, el
mismo Monreal anunció un proyec-
to para dar certidumbre a quienes
han adquirido derechos sobre ter-
renos ejidales. 

Su proyecto es reformar la Ley
Agraria para dar certeza jurídica a
casi 700 mil nuevos propietarios de
predios ejidales quienes de acuerdo
a los marcos legales actuales están
impedidos para participar activa-
mente en la vida interna del núcleo
agrario. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Gran diferencia...

Por Roberto
Vizcaíno

Le Monde sintetiza: México,
una “mafiocracia” tentacular

Sin estrategia
federal, estatal 
o municipal

pública alguna 
para contenerlos,
someterlos, los

criminales imponen
autoridades en

todos los niveles 
del poder, vía el
dinero o las balas,
afirma el diario

francés Le Monde. 
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DÓCIL AL JEFE-. De pena ajena, la
postura de la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Shein-
baum, al apoyar en todo al Presidente
de la República Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, sabedora que así asegu-
ra su candidatura.

Desde luego que el apoyo incondi-
cional es lo que gusta quien busca 90
por ciento de lealtad y 10 por ciento
de eficiencia. Cubre con creces el re-
quisito.

PRUEBAS-. Cuando menos en lo que
se refiere a puntos de vista de los   me-
dios de comunicación acerca de los re-
sultados electorales del pasado seis de
junio, adversos en buena parte de la
capital del país al partido gobernante,
al padre de la Cuarta Transformación
se le hacía tarde buscar culpables.

Los encontró y los denunció en su
púlpito mañanero, señalando las críti-
cas mediáticas como factor de baja
preferencia hacia Morena. Calificó
como injustificadas las críticas por el
desplome de la Línea 12 del Metro, -a
cuya zona y afectados jamás visitó-, y
a otros factores.

Al día siguiente, la jefa de Gobier-

no parecía tener en sus manos el libre-
to presidencial de la mañanera ante-
rior, lanzándose también contra los
medios, mejor dicho contra los me-
dios críticos que a estas alturas del se-
xenio ya son mayoría.

La de la segunda voz, o sea Clau-
dia, apoyó en un tuit la postura presi-
dencial contra las críticas a los medios
y periodistas críticos, señalando que en
ocasiones se usa la libertad de expre-
sión  para negociar. Lástima que la jefa
de Gobierno generaliza sin la mínima
prueba contra alguien en específico.

Después de la “bañada” al Presi-
dente por parte del reportero del
diario Crónica, Daniel Blancas, do-

ña Claudia volvió a hacerle de se-
gunda voz, sin el menor asomo de
dignidad. Aguas, pues ella nos po-
dría gobernar en los seis últimos
años de esta década, con todo y su
falta de personalidad propia.

EBRARD-MONREAL-. En una au-
téntica y anticipada carrera presiden-
cial por culpa de ya sabe quién, el se-
cretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard Casaubon, y el líder
senatorial, Ricardo Monreal Ávila,
han fijado sus posturas en distintos
días de la semana pasada. Muy preci-
sas por cierto.  

SENADOR-.Para variar, el zacateca-
no Monreal usa los medios para man-

dar recado a quien él sabe, advirtien-
do que está seguro de que su nombre
aparezca en las boletas electorales de
2024, “esperando que sea por More-
na”. Si no fuera así, ¿por qué otro par-
tido mi querido Richard?.

CANCILLER-. Descubiertas sus as-
piraciones, luego de ricas carnitas
dominicales y haciéndolas públicas
en la mañanera inmediata al “descu-
brimiento” estando presente el crea-
dor de las mismas, Ebrard declaró el
viernes que  buscará la candidatura
presidencial, pero sólo por Morena.
Ante esta seguridad ¿qué pensará la
preferida?.    

elefa44@gmail.com

Claudia, segunda voz
ESPACIO ELECTORAL

Por Eleazar 
Flores

Ricardo Monreal Ávila puede ser ca-
talogado como el político con más
amplia experiencia de cuantos hoy se
sitúan en primera fila, especialmente
con una gran concentración de cargos
de elección popular y conocimiento
de la actualidad. 

Es cierto, no ha colaborado en la
administración pública federal, pero
ni falta le hace, con dos gobiernos
ejercidos (gobernador y jefe delega-
cional) tiene suficiente para abrevar
de la materia. 

Doctor en Derecho, legislador de
cepa, tres veces senador y varias más
diputado, es un personaje de leyes que
ha sabido construir y conciliar entre
seguidores y opositores. Ha sido parte
del priismo avasallador, se convirtió
en rebelde y opositor y ganó desde la
oposición al partido en que militó des-
de sus inicios. Formó parte del PRD
como hoy lo hace en Morena, otro
partido mayoritario y fue guía de gru-
pos de minorías como el PT y MC. 

Siendo un personaje conciliador
no le ha importado remar contraco-
rriente y por lo mismo no requiere de
comprar conciencias para lograr
acuerdos legislativos ni recurrir a los
trucos que usaban dos personajes del
priismo pasado que lograron créditos
importantes como negociadores. 

Monreal no juega al intelectual ni
al erudito, pero si al político que sabe
los tejemanejes de la actividad políti-
ca en México y que viene desde aba-
jo, construyendo su propia carrera,
con algunos aliados. 

La primera vez que fue diputado
federal (88-91) abrevó de un hombre
de leyes y político de cepa (José Luis
Lamadrid) al que no le importaba car-
garle el portafolio, con tal de aprender. 

La segunda ocasión en que fungió
como diputado estaba considerado el
hombre de confianza del coordinador
Arturo Núñez Jiménez en la primera
legislatura que no fue mayoría el tri-
color y con todo y su cargo de vice-
coordinador renunció al partido y al
cargo y se convirtió en candidato del
PRD al gobierno de Zacatecas, donde
obtuvo una victoria sin mácula,
abriendo la puerta para que otros

priistas siguieran sus pasos. 
Su gobierno fue considerado como

bueno en general, lo que le dio alas
para pensar en una eventual candida-
tura presidencial en 2006, algo suma-
mente lejano por el crecimiento políti-
co de Andrés Manuel López Obrador,
quien lo consideró como uno de los
personajes importantes para la conci-
liación, ya que fue comisionado para
dialogar con diversos grupos que bus-
caban el acercamiento con un candi-
dato presidencial ya renuente a reunir-
se con grupos y personajes que no le
habían manifestado lealtad con antici-
pación. El trabajo desarrollado por
Monreal fue espléndido en una cam-
paña sumamente difícil. 

Tres años antes de la campaña
presidencial, Ricardo Monreal había
lanzado su primera advertencia, llega-
ré hasta el final en la disputa por la
nominación presidencial, aunque no
lo cumplió por la gran popularidad de
López Obrador. 

Después de coordinar los gru-
pos legislativos del PT en el Sena-
do y del MC en la Cámara de Dipu-
tados, Monreal Ávila regresó a sus
querencias y fue jefe delegacional

en Cuauhtémoc y compitió como
aspirante al gobierno de la ya
CDMX, donde quedó relegado. 

Aquí vino la segunda advertencia:
estaré en las boletas dijo el zacateca-
no, aunque no lo cumplió, ya que fue
sembrado como primero en la lista
plurinominal de Morena al Senado de
la República. 

Ahora, llega la tercera advertencia
de Ricardo Monreal Ávila de que es-
tará en las boletas presidenciales en
2024, aunque no aclaró si con el parti-
do en el que milita actualmente o
enarbolando los colores de otra orga-
nización política o incluso postulado
por alguna alianza. 

Monreal resulta en la actualidad
como uno de los tres personajes polí-
ticos de Morena mejor ubicado al la-
do de Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard, por lo que de no ser aprove-
chado por Morena podría encabezar
otro partido o una mega alianza. 

Basta recordar que Ricardo Mon-
real mantiene vínculos con un grupo
de políticos que continúan teniendo
adeptos como Dante Delgado de MC
y Alberto Anaya del PT, además de
construir acuerdos con Manuel Velas-

co con PVEM y como si fuese poco,
dentro de su grupo de amigos cerca-
nos se encuentran José N. Murat Ca-
sab, de la Fundación Colosio y Arturo
Núñez Jiménez, cuya presencia dentro
del PRD continúa siendo importante. 

Solamente hay que esperar que en
esta ocasión, Ricardo Monreal Ávila
cumpla con su palabra y llegue a estar
en la boleta presidencial para bien de
sus seguidores. Serán tres años arduos
del todavía coordinador de los sena-
dores de Morena. 

*****

Aprovechando la barata de candidatu-
ras a largo plazo, la panista Xóchitl
Gálvez Ruiz aprovechó el momento
para lanzar su proclama de competir
por el gobierno de la CDMX 

Poco o nada de efecto tuvo la hi-
dalguense ni dentro ni fuera de su par-
tido, ya que los dados parecen carga-
dos con anticipación para Jorge Ro-
mero, quien habrá de coordinar la
bancada de Acción Nacional en la Cá-
mara de Diputados y se declara el ar-
tífice de los triunfos en la CDMX. 

ramonzurita44@hotmail.com

Monreal y su tercera advertencia 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL
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Si las maniobras del Presidente
para perpetuarse en el poder y su
estancia en la primera magistratu-
ra se alargara muchos años, hasta
que Dios dispusiera, con absoluta
seguridad, su estrategia para aca-
bar con el crimen organizado fra-
casará siempre. No está condena-
da al fracaso. Ya es un fracaso y
esperar no servirá de nada. Sim-
plemente se trata de una burla a
los mexicanos, tal vez para escon-
der otros propósitos, que para aca-
barla, muchos  aplauden.

El mandatario se ha mantenido
en su dicho, proclamado desde
principios de su ejercicio, a pesar
de que las señales de alivio han si-
do adversas y cada día se agravan,
por más que las pruebas están a la
vista. No es necesario conocer es-

tudios sobre la materia. A simple
vista, cualquiera advierte que la
criminalidad ha aumentado a nive-
les sorprendentes. Lo peor es que
no sólo se trata de abrazar a los de-
lincuentes, sino que además, hay
órdenes de no meterse con ellos.

Ha dicho recientemente que el
proceso es lento, pero positivo.
Seguramente cuando comience a
dar frutos,  será porque ya son
dueños del país los delincuentes y
entonces operará su ley o la del
más fuerte, quien impondrá la cal-
ma en un lugar inhabitable, salvo
para quedarse a vivir en él porque
no hay otra opción o porque se es
afecto a la adrenalina y se espera
turno para también hacerse del po-
der por la compañía de una pistola
y del propio valor.

El Presidente ha dicho innume-
rables veces que conoce todo el
país. Que lo ha recorrido muchas
veces y es verdad. Pero entonces,

hace pensar en que no conoce a la
gente. Sus verdaderas razones pa-
ra delinquir. Para enredarse con
las bandas de narcotraficantes que
operan a lo largo y ancho de Mé-
xico. Si su estrategia fuera buena,
en tres años de gobierno ya hubie-
ra dado muestras de que aplica.
Pero los crímenes han aumentado
de manera escandalosa.

La regla consiste en que los jóve-
nes se enganchan con el crimen por-
que no encuentran otros medios de
subsistencia que les asegure bienes-
tar de manera rápida. El mandatario
dijo recientemente en Guerrero, que
los capitanes de las bandas delin-
cuenciales pagan el salario mínimo
y que eso mismo se paga en los pro-
gramas sociales que ha inventado.

No ha entendido que pertene-
cer a esas hordas con un sueldo si-
milar, sirve como un permiso para
cometer todos los crímenes que
quiera el contratado. Obviamente,

más los que prometen la consecu-
ción de dinero, como el robo de
diversos artículos. Otros negocios
adentro, es matar y descabezar.
Ambos se pagan con precios dife-
rentes. En los trabajos que ofrece
el que manda no hay más opcio-
nes que el salario raquítico que
aceptan quienes piensan bien.

¿Por qué muchos niños juegan
hoy a ser narcotraficantes? ¿Por
qué muchos infantes han revelado
a sus maestros que quieren ingre-
sar a las filas de la delincuencia?
Porque han observado el compor-
tamiento de quienes están adentro,
que en este momento pueden salir
a las calles, lucir sus armas pode-
rosas y los lujosos automotores en
que se desplazan. Porque pueden
decirle a cualquiera persona nor-
mal que ellos son la ley. Aunque ni
siquiera lo necesitan. 

Porque lucen poder y dinero.
Porque pueden escoger y llevarse

a las mujeres que les place. Porque
éstas mismas escuchan con ellos
el canto de las sirenas y aceptan
también correr cualquier riesgo, a
cambio de vivir sin miserias.

Existe un periódico, precisa-
mente en un pueblo del estado de
Guerrero, que vive de la publici-
dad contratada por los grupos de
narcotraficantes. Ahí se ven foto-
grafías de mujeres menores de 18
años que empuñan rifles de alto
poder y que advierten al enemigo
con todas las groserías. Por ejem-
plo: ¡ya sabemos dónde te escon-
des Gavilán! ¡Vamos a ir por ti pa-
ra ponerte en la madre!

Ese gusto de amenazar, de
amedrentar, de aparecer en el dia-
rio, además del dinero que allí se
consigue y de la libertad para ha-
cer lo que les viene en gana, los
hace sentirse importantes. Dueños
de todo. Hasta de la vida de sus se-
mejantes. Esa sensación, por muy
equivocada, no se la quita ningún
trabajo en Jóvenes Sembrando Vi-
da. La realidad es diferente a la
que ve el Presidente.

ariosruiz@gmail.com

Estrategia fracasada
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

En un autoengaño más, el gobier-
no federal aparenta el regreso a
una inexistente normalidad y de-
terminó reiniciar el nuevo ciclo
escolar a finales de agosto, como
si el control de la pandemia se lo-
grara por decreto. Con absoluta
irresponsabilidad se decidió regre-
sar a las clases presenciales a pe-
sar de que las propias autoridades
sanitarias reconocen que se vive la
tercera ola de contagios e incluso
se regresó al semáforo amarillo en
la CDMX y el Edomex, luego de
un efímero color verde sandía
(verde por fuera, rojo por dentro).

En este espacio hemos hablado
de la importancia de reabrir las es-
cuelas y alentar las clases presen-
ciales como única forma de que
niños y jóvenes socialicen, apren-
dan a convivir en comunidad,
identifiquen los valores éticos y
sociales y reconozcan el principio
de autoridad, pero cuando real-
mente haya pasado lo más grave

de esta pandemia. Cierto, durante
la etapa de confinamiento social
se alentó el individualismo, el uso
indiscriminado y no siempre posi-
tivo de las redes sociales, crecie-
ron la violencia intrafamiliar, las
adicciones, los feminicidios, subió
el índice de casos de depresión,
ansiedad, trastornos de déficit de
atención con hiperactividad y
otros padecimientos psiquiátricos.
Sin embargo, debemos adaptarnos
a una nueva normalidad, donde se
logre el sincretismo entre la rela-
ción intrapersonal y las activida-
des a distancia.

Es inmoral que se precipite al
regreso a las aulas por intereses
políticos o sociales. Ya vimos que
fue un error el haber decretado el
semáforo verde solo por las elec-
ciones -donde por cierto no les fue
muy bien a los de la 4T, tal vez les
hubiera convenido más el absten-

cionismo-, o adelantar la reanuda-
ción de actividades para mejorar
una deteriorada economía que im-
plicó el desempleo y el cierre de
negocios, solo por no dar estímu-
los fiscales, subsidios o apoyos
económicos a desempleados, sal-
vo las ayudas a los beneficiarios
de los programas clientelares. Si
hay un repunte de la economía se-
rá por el esfuerzo ciudadano, no
por la estrategia gubernamental.

En países de Europa y en ciu-
dades de los Estados Unidos se
han endurecido las medidas pre-
ventivas para evitar los contagios
y se  intensificó el programa de
vacunación ante el rebrote del
coronavirus, mientras que en
México se relajó el control sani-
tario y a pesar del arribo de más
antígenos, es muy lento el avan-
ce de la población inoculada,
además de la irresponsable con-

ducta de mucha gente que mues-
tra apatía para asistir a los cen-
tros de vacunación. Estamos
muy lejos de alcanzar el contagio
de rebaño. Veremos todavía una
cifra mayor a los trescientos mil
mexicanos muertos que ha deja-
do la pandemia hasta ahora.

Este jinete apocalíptico puso al
descubierto las deficiencias del
sistema educativo, la falta de in-
fraestructura en los planteles y
peor aún la nula capacidad de mi-
llones de alumnos para integrarse
al internet; muchos estudiantes no
tienen conectividad en sus casas,
no disponen de computadoras o
las tienen que compartir entre va-
rios hermanos o sus padres que
hacen home office y no tienen
otros dispositivos móviles. Ade-
más, un número importante de
maestros no está capacitado para
la educación a distancia.

Difícilmente, las autoridades
federales y estatales podrán dar
mantenimiento a la totalidad de
los inmuebles educativos que han
sido vandalizados en año y medio,
realizar tareas de mantenimiento
en instalaciones eléctricas, hidráu-
licas, deportivas y talleres o inclu-
so recuperar el internet en los
planteles. La sanitización es otro
tema importante que debe ir más
allá de la limpieza de salones, pu-
pitres y patios por parte de los pa-
dres de familia.

El temerario anuncio del re-
greso a las aulas demuestra la
impericia del gobierno para con-
trolar una pandemia que se con-
vierte en un problema de seguri-
dad nacional y exhibe las caren-
cias del sistema educativo no so-
lo en calidad académica, sino en
la falta de atención a la infraes-
tructura escolar. 

POR LA DERECHA..!
Irresponsable regreso a clases

Por Luis
Ángel García
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DE CINCO ESTRELLAS

Braulio Arsuaga, presidente
del Consejo Nacional Empre-
sarial Turístico (CNET), y
Francisco Madrid, director del
Centro de Investigación y Com-
petitividad Turística de la Uni-
versidad Anáhuac (Cicotur),
presentaron el estudio “Panora-
ma de la Actividad Turística en
México”, que revela que 31.6
por ciento de los consultados
ven la recuperación del turismo
en el año 2023 e incluso 19.3
por ciento hasta después de este
año. Sólo 35.1 por ciento con-
sidera que la recuperación se da-
rá en 2022, y solo14 por ciento
cree que podría darse en 2021,
destacó Francisco Madrid.

El estudio que concentra las
cifras del turismo del cuatrimes-
tre pasado estima que al cierre
de año caerá 70 por ciento de los
viajeros internacionales a nivel
mundial, lo que duplica el des-
censo visto en 2009.

De enero a septiembre de este

año el ingreso de divisas por vi-
sitantes internacionales descen-
dió 56.2 por ciento, lo que repre-
senta 10 mil 400 millones de dó-
lares. La llegada de turistas vía
aérea, que representan más nivel
de gasto, disminuyó 59 por cien-
to, con casi nueve millones de
viajeros menos, en este periodo.

Madrid destacó que la va-
riación del PIB Turístico será de
47 por ciento menor que el año
pasado, muy por debajo del PIB
Nacional que prevé descenso de
17 por ciento. 

Asimismo, dijo que la reduc-
ción en el consumo turístico por
el Covid-19 el gobierno dejó de
recaudar 9 mil 600 millones de
pesos por concepto de impuestos
en el primer trimestre de este año
y detalló que 6 mil 300 millones
de pesos son por Impuesto sobre
la Renta (ISR) y 3 mil 300 mi-
llones de pesos por Impuesto al
Valor Agregado (IVA). 

Ante estos resultados catas-
tróficos y recuperación que se
ve muy lenta, Braulio Arsuaga

reiteró el llamado a los diferentes
niveles de gobierno y el Poder
Legislativo para reconocer la im-
portancia del sector turístico en
la economía del país.

El presidente del CNET dijo
confiar en la recuperación del
sector turístico como lo ha hecho
en otras circunstancias, sin em-
bargo, señaló “se debe trabajar
de manera coordinada con el go-

bierno para hacer un frente co-
mún en defensa del sector”.

Desde el inicio de la pande-
mia, el organismo que concentra
la cúpula del turismo en México,
ha tocado la puerta de diferentes
dependencias que pueden gene-
rar acciones para impulsar el sec-
tor, pero no se ha conseguido
una respuesta que satisfaga ple-
namente las necesidades.

Rrecordó que en 2020 el go-
bierno federal dejó de recaudar
60 mil millones de pesos de im-
puestos por la pandemia y señaló
que la recuperación del sector
para la temporada vacacional de
verano no será pareja, pues
mientras hay destinos de playa,
en los que la llegada de viajeros
es superior con respecto a lo ob-
servado en 2019, los congresos
o reuniones siguen con rezagos.

Arsuaga señaló que, “en los
tres principales aeropuertos de
playa, Cancún, Puerto Vallarta
y Los Cabos, hay niveles pare-
cidos a previos al Covid-19, el
que lleva las palmas es el de
Puerto Vallarta porque presen-
taba caída fuerte. Las playas sí
tienen recuperación importante,
en pláticas informales con los
hoteleros, perciben 95 por ciento
de recuperación y la utilidad bru-
ta por arriba de 2019”.

Sin embargo, aseguró: “no
existe recuperación plena, hay
segmentos que siguen muy afec-
tados, el tema de grupos, con-
venciones, congresos y negocios
sigue muy afectado derivado de
las restricciones que existen para
viajar en muchos países, por pro-
cesos de vacunación y otras”.   

Insistió que los destinos de
sol y playa serán los más bene-
ficiados en esta temporada de
vacaciones, pero el turismo de
reuniones, congresos o grupos,
que principalmente llega a gran-
des ciudades, perderá terreno.

El estudio realizado señala

que, “la recuperación de la eco-
nomía mexicana depende ple-
namente de la reactivación del
turismo por la aportación que
hace al Producto Interno Bruto
(PIB) y a que actualmente el sec-
tor no tiene impulso parejo en
todo el país”. 

Para concluir, el director del
Cicotur aseguró: “en años nor-
males el turismo aportaba 8.7
por ciento del PIB y estimamos
que el año 2020 por la pandemia
tuvo importante contracción,
pues bajó a seis por ciento. Es
evidente que la economía en su
conjunto sufre porque el turismo
sufre, no podemos recuperar lo
que el turismo le da a la econo-
mía nacional que sigue con el
pendiente de reactivar todo el
sector turístico, pues incluso, si
se pone en perspectiva que la ac-
tividad retrocedió 2.8 por ciento
en el primer trimestre de este año
fue por las afectaciones que se
tuvieron dentro del sector”.

�����“Sí San Antonio”,es
campaña para los visitantes al des-
tino que se hospeden en uno de los
80 hoteles participantes hasta el 6
de septiembre de 2021, tendrán
descuentos y ofertas increíbles en
más de 150 restaurantes, hoteles
y atracciones. 

El viaje comienza al reservar
a través de  Visit San Antonio,
o bien, al solicitar a su agente de
viajes uno de estos hoteles. Hay
diferentes categorías, precios y
preferencias, desde el corazón
del centro con fácil acceso al Ri-
ver Walk y el Alamo, cerca de
SeaWorld San Antonio o de Six
Flags Fiesta o en otras áreas de
la ciudad. 

Una vez confirmada su estan-
cia, el viajero recibirá acceso a
pase móvil al momento de hacer
su check-in en el hotel, el cual,
desbloquea ofertas especiales y

descuentos en restaurantes y
atracciones: museos, tours y tien-
das que ofrecen regalos gratis.

�����ADO, empresa de
autotransporte, conmemorará
200 años de la firma de los Tra-
tados de Córdoba –24 de agos-
to— con el brandeo de tres de
sus unidades, que difundirán la
importania de celebrar el primer
documento oficial en el cual se
reconoce la Independencia de
México y la retirada de tropas
españolas de nuestro territorio,
siendo uno de los momentos más
importantes en la historia de Mé-
xico, brandeo de tres unidades
que difundirán la importancia de
este acontecimiento histórico.

Este evento es el inicio de
colaboración que la empresa de
autotransporte firmó con las  au-
toridades y el gobierno de Vera-
cruz, con el objetivo de ayudar
a difundir la riqueza cultural e
histórica del estado, y en esta
ocasión se realiza con uno de los
hechos más importantes en la lí-
nea de tiempo de México. 

Durante la presentación de
las tres unidades conmemorati-
vas de los Tratados de Córdoba,
se contó con la presencia del go-
bernador de Veracruz, Cuitlá-

huac García; el secretario el es-
tado, Eric Patrocinio Cisneros;

la presidenta municipal de Cór-
doba, Leticia López; y Virginia

Moreno, gerente general región
Golfo Centro de Mobility ADO. 

Con esta acción, se busca re-
activar el sector turístico de ma-
nera consciente y responsable
en Veracruz, uno de los destinos
con más relevancia histórica en
México, donde existen también
múltiples atractivos relacionados
al entretenimiento pero sobre to-
do a la cultura nacional. 

En su oportunidad, Virginia
Moreno señaló: “estamos muy
contentos de participar en esta
campaña de difusión para Vera-
cruz y qué mejor que hacerlo
con un suceso tan importante pa-
ra todos los mexicanos, como
son los Tratados de Córdoba,
donde se firmó la independencia
de nuestro país”.

Cabe señalar que empresa de
autotransporte está comprome-
tida con la sociedad y con todos
sus usuarios, por ello se suma a
este tipo de campañas ofreciendo
traslados con altos estándares de
seguridad e higiene, además de
estrictos protocolos de sanidad
implementados en terminales y
unidades, certificados por la ins-
titución internacional AENOR.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Con “Sí San Antonio”, encontrarás importantes 
sorpresas si reservas antes del 6 de septiembre

El CNET y el Cicotur presentan 
el estudio “Panorama de la

Actividad Turística en México”
- ADO presenta tres autobuses conmemorativos 

de los 200 años de los Tratados de Córdoba

Por Victoria
González Prado

Braulio Arsuaga y Francisco Madrid en la presentación del estudio “Panorama de la Actividad
Turística en México”.

Tres autobuses conmemoran la firma de los Tratados de
Córdoba.

“Sí San Antonio” te espera.
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En medio de esta pandemia, muchos
negocios luchan por sobrevivir y los
emprendedores se han visto en la ne-
cesidad de multiplicar su creatividad
ante la pregunta de sí la compañía o
changarro está en posibilidades de
pedir un crédito. 

Según el INEGI (Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía) de
México, en 2018 se han creado 4.1
millones de empresas de las que
aproximadamente 15 mil son
PYMES. Las mismas representan un
42% del PIB del país y generan un
72% de los empleos de México, de-
jando en evidencia la importancia de
estas organizaciones para la econo-
mía nacional. 

El año 2020 fue complicado para
todas las economías del mundo y
México no fue la excepción, sin em-
bargo, en el entorno de la crisis sani-
taria por el Covid-19, grandes em-
presas y el Estado decidieron apo-
yarse mutuamente para salvaguardar
las estructuras financieras que sos-
tienen al país.  

El gobierno federal brindó un
“crédito solidario a la palabra” por
25 mil pesos mexicanos a trabajado-
res independientes, mientras que el
banco BBVA México, formalizó cré-
ditos por más de 51 millones de dó-
lares para empresas vinculadas a in-
dicadores de sustentabilidad. Públi-
cos y privados unidos en la reactiva-
ción económica con un mismo ins-
trumento financiero: los créditos. 

¿Para qué quieren los emprende-
dores un crédito? Los créditos para
PYMES están diseñados para sol-
ventar los gastos que estos puedan
tener de acuerdo con las necesidades
que surjan. Estos son principalmente
de dos naturalezas: crédito a largo
plazo (por más de 6 meses) o crédito
a corto plazo. Esto representa una
gran disyuntiva para los emprende-
dores, ya que no siempre conocen la
diferencia, cuál de estas opciones les
convendría más y sí están listos o no
para solicitarlo. 

Por ello, van  algunos consejos
para saber si una empresa está lista
para solicitar un financiamiento, ello
desde la opinión de Expediente
Azul, plataforma tecnológica espe-
cializada en digitalizar el proceso de
integración de expedientes para em-
presas que otorgan financiamiento: 
● Capacidad de pago: Para que una
financiera preste el dinero, deben
darse una serie de condiciones entre
las cuales, la capacidad de pago es
fundamental. Para esto, se solicita
comprobar ingresos, buscando deter-
minar la probabilidad o riesgo de
impago. 
● Puntaje en el Buró de Crédito: El
Buró de Crédito es una institución
que almacena la información crediti-
cia de todos los usuarios de la banca.
Ahí se guarda un registro del histo-
rial crediticio, con lo que se confor-
ma una calificación, posteriormente
usada como referencia para saber el
tipo de cliente que eres. Si pagas a
tiempo y eres un buen cliente, las
empresas que otorgan créditos segu-
ramente te prestarán dinero. 
● Las entidades financieras solicitan
aproximadamente 14 requisitos para
brindar un crédito individual y 40 si
es empresarial. El proceso puede lle-
gar a ser engorroso, largo y exte-
nuante. Aunque gracias a platafor-
mas tecnológicas que están dinami-
zando la gestión de otorgamiento de
créditos, el tiempo que dura la reco-
lección de requisitos puede ser
200% más rápido. 
● Mínimo de 6 meses de factura-
ción: La principal razón por la que se
rechazan créditos a PYMES está en
los ingresos bajos o no comproba-
bles. Para ello, las entidades finan-
cieras solicitarán estados financie-
ros, rendimientos y facturación con
cifras puntuales que varían de enti-
dad en entidad, para asegurarse así
que pueden conceder el crédito con
todas las garantías. Es en este punto
en donde el 40% de los negocios no
logran su cometido y el proceso en sí
mismo es un embudo para las insti-
tuciones financieras, pues pierden un
60% de las operaciones por proble-
mas de comunicación e integración

de requisitos, sin contar con un 20%
de percepción de descontento por
parte de los clientes potenciales. 
● Punto de equilibrio: Lograrlo de-
penderá de un buen manejo financie-
ro de la empresa, este es el esqueleto
de la organización y donde se puede
apreciar la proyección de ventas, el
manejo de deudas y flujos de caja,
con lo cual, si presenta altos niveles
de endeudamiento previo o su punto
de retorno a la inversión está a pla-
zos desmesurados por fuera de la re-
alidad del sector, lo más probable es
que la entidad financiera rechace el
crédito. 

En cualquier caso, estos son los
puntos más álgidos por los que de-
be pasar un emprendedor si quiere
solicitar un financiamiento o crédi-
to, sin embargo, empresas como
Expediente Azul son una solución
que contribuyen a las instituciones
financieras para agilizar el proceso
de otorgación de crédito, automati-
zando la conexión con Buró de cré-
dito y legal, las firmas digital y
electrónicas, así como la validación
de identidad y análisis de riesgos;
logrando reducir en un 30% los
errores en los documentos enviados
por parte del cliente, y evitando así
los reprocesos y costos extras a
quien está otorgando el crédito. 

Hoy la clave está en avanzar con
el uso, la apropiación y adaptación a
las nuevas tecnologías que buscan co-
mo objetivo principal reducir la buro-
cracia de un proceso tan importante
para los emprendedores como lo son
los créditos. Cada vez es más fácil,
más práctico y seguro, si las empresas
que otorgan financiamiento tienen al
aliado tecnológico indicado. 

Por otra parte, le comento que
en el marco del estreno en Disney
de Cruella, la nueva película de
Disney que retrata los primeros
días rebeldes de una de las villanas
más notorias del cine y de la moda,
inspiró una acción junto a organi-
zaciones sociales en México, Bra-
sil y Argentina para fomentar la in-
clusión socio-económica de perso-
nas a través de oficios vinculados a
la industria textil. 

En México, la creatividad y ori-
ginalidad en cada uno de los dise-
ños de Cruella, inspiraron la cola-
boración con “Impacto”, una orga-
nización no gubernamental sin fi-
nes de lucro cuyos ejes rectores
son el respeto por la diversidad, la
colectividad, la equidad de género,
la autonomía y autogestión de los
pueblos originarios.  

“Impacto” es una organización
de la sociedad civil con sede en San
Cristóbal de las Casas, Chiapas, Mé-
xico que fusiona la filantropía y el
emprendimiento social tomando co-
mo ejes rectores el comercio ético, la
perspectiva de género, la justicia so-
cial y el desarrollo sostenible de los
pueblos originarios.  

Desde sus inicios y gracias a su
fundadora Adriana Aguerrebere
(QEPD) ha impactado positivamente
en la vida de más de 600 mujeres ar-
tesanas y sus familias en la zona de
Los Altos de Chiapas, promoviendo
procesos autogestivos y horizontales
como Juxta Nation, emprendimiento
social de donde se desprende el pon-
cho Bashantic, pieza seleccionada
para este proyecto y elaborada por
mujeres artesanas de la cooperativa
Bak-Luch del municipio de San An-
drés Larráinzar, Chiapas. 

Por ello y con la finalidad de visi-
bilizar el trabajo de las mujeres de
Los Altos Chiapas, se crearon 18
piezas artesanales inspiradas en el
film: ponchos, guantes, antifaces y
bolsas de mano artesanales, realiza-
das con técnicas ancestrales como el
tejido en telar de cintura, el bordado
alzado y el brocado.  

Las mismas permiten resaltar la
creatividad y el sello distintivo de las
mujeres artesanas, así como las téc-
nicas y enseñanzas transmitidas de
generación en generación, que for-
man parte de emprendimientos so-
ciales como Juxta Nation, de donde
se desprende el poncho Bashantic,
pieza seleccionada para este proyec-
to y elaborada por mujeres artesanas
de la cooperativa Bak-Luch del mu-
nicipio de San Andrés Larráinzar,
Chiapas, México.     

“Nos sentimos muy contentas de

compartir nuestro más reciente acer-
camiento con Disney”, comentó An-
drea Bonifaz, Coordinadora de pro-
yectos de Impacto. “Esta colabora-
ción nació a partir de la unión de ob-
jetivos y valores de ambas partes.
Así, Disney e Impacto actuaron co-
mo un puente para lograr visibilizar
el trabajo de las mujeres artesanas de
Los Altos de Chiapas, de una mane-
ra respetuosa, ética y transparente”. 

Disney también llevó adelante la
iniciativa en Argentina y Brasil con las
organizaciones Cosiendo Redes y
Orientavida, respectivamente, para
confeccionar prendas únicas inspirados
en Cruella, donde la moda y la cultura
local ocuparon el centro de la escena.  

La ganadora del Oscar, Emma
Stone (La La Land) protagoniza
Cruella de Disney, un nuevo largo-
metraje de acción real que retrata los
primeros días rebeldes de una de las
villanas más notorias del cine y de la
moda, la legendaria Cruella de Vil.  

Ambientada en los años 70 en
Londres y en medio de la revolución
del punk rock, Cruella sigue a una
joven estafadora llamada Estella,
una chica inteligente y creativa deci-
dida a hacerse un lugar en la moda
con sus diseños de ropa.  

Cuando se hace amiga de un par
de jóvenes ladrones que aprecian su
apetito por las travesuras, juntos lo-
gran construir una vida en las calles
de Londres.  

Un día, el talento de Estella llama
la atención de la Baronesa von He-
llman, la aterradoramente elegante y
sofisticada leyenda de la moda inter-
pretada por la dos veces ganadora
del Oscar, Emma Thompson (La
mansión Howard, Sensatez y Senti-
miento).  

Pero su relación pone en marcha
un curso de eventos y revelaciones
que harán que Estella abrace su lado
perverso y se convierta en la diso-
nante, vanguardista y ávida de ven-
ganza Cruella; empero, lo anterior
será motivo de análisis en otra entre-
ga de HORA 14. 

mauricioconde59@outlook.com
Twitter: @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

El dilema de endeudar o no a la empresa 
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Podrías tener noticias de una persona de tu pasado, quien
tiene un interés romántico en ti.

Necesitas espacio y libertad, pero ten en cuenta las
necesidades de los demás.

Tu mente e intuición estarán en armonía hoy, lo que se
traducirá en alegría.

Sabrás expresar tus emociones y sentimientos más íntimos
a la persona interesada. 

Hoy pondrás tu interés en la profesión que desempeñes.
Tu pareja te dará estabilidad.

En lo económico, las entradas y salidas de dinero serán
equiparables: no gastes tanto.

Te desenvolverás con eficacia en tu trabajo hoy. También
disfrutas de buena salud.

Podrías mantener algún desacuerdo con tu pareja, o una
decepción con tus amistades. 

Podrías mantener diferencias hoy con alguien en el trabajo,
ten cuidado en lo laboral.

Tus relaciones serán buenas con tus parientes; la armonía
reinará en el ambiente.

Puede que una de tus amistades tenga un problema para
consultarte o desahogarse.

Tienes mucha iniciativa a la hora de desarrollar proyectos,
alcanzarás tus objetivos.
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Comida: Food.

Alimentación:
Feeding.

Nutrición: Nutrition.

Banquete: Banquet.

Platillo: Saucer

Postre: Dessert.

Sugerencias del chef:
Chef’s suggestions.

Degustación: Tasting.

Mesero: Waiter.

Sopa: Soup.

Caldo: Broth.

Salsa: Sauce.

Agua: Water.

Refresco: Soda.

Pastel: Cake.

Malteada: 
Milk shake.

Hamburguesa:
Burger.

Pan: Bread.

Ensalada: Salad.

Pescado: Fish.

Carne: Meat.

Pollo:  Chicken.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1941.- Nace la cantante y actriz estadunidense
Vikki Carr. Tuvo muchos éxitos discográficos y
ha interpretado canciones junto a figuras tales co-
mo Julio Iglesias, Ana Gabriel, Manoella Torres,
Vicente Fernández, Trini López, Danny Rivera.

TIP ASTRAL

DIOSES DE LAS ESTRELLAS. Los chinos aspiran a cumplir
tres metas en la vida: felicidad, éxito profesional o prosperidad y
longevidad. La tradición viene desde la era Ming, cuando las
estrellas Fú, Lù y Shòu comenzaron a ser consideradas como la
representación de estos tres objetivos y tomadas por dioses.

Ayuda a perder peso. Uno de los gran-
des beneficios que aporta el arroz inte-
gral al organismo es que ayuda a perder
peso. Se trata de un alimento muy rico
en fibra que ayuda a que el metabolismo
trabaje activamente y pueda eliminar un
mayor número de calorías. Por otra parte
al comer arroz integral, la sensación de

saciedad es mucho mayor por lo que la
persona evita comer más de lo necesario
y no pica entre horas. 

Contiene una gran cantidad de

antioxidantes. Aunque no sea muy
popular por ello, el arroz integral es
un alimento que contiene una gran can-
tidad de antioxidantes que son real-

mente beneficiosos para la salud. Es
por ello que el consumo de arroz inte-
gral de forma habitual en una dieta sa-
ludable, te permitirá retrasar la llegada
de los primeros signos del envejeci-
miento y de evitar el riesgo de sufrir
futuras enfermedades como es el caso
del cáncer o del Alzheimer.

Excelente fuente de fibra. Uno de
los grandes beneficios del arroz integral
es que se trata de un alimento con una
gran cantidad de fibra. Se trata de uno
de los alimentos que mayor cantidad
de fibra aporta al cuerpo. Según algu-
nos estudios bastante fiables, el con-
sumo habitual de arroz integral evita
el riesgo de padecer cáncer de colon y
además ayuda a que en el proceso di-
gestivo no haya problemas tan comu-
nes como el estreñimiento y los dolores
de estómago.

*** Si tienes dudas relacionadas

con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las

respuestas.

El arroz integral te puede ayudar a bajar de peso

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Hace 34 años se estrenó en
México el programa de tele-
visión “Dr. Cándido Pérez”
que traspasó fronteras, que se
tradujo a varios idiomas, que
atrapó a millones de televiden-
tes y que este famoso perso-
naje que interpretó por primera
vez en 1987 el señor Jorge Or-
tiz de Pinedo se convirtió en
leyenda, un personaje que ha
sido muy querido y admirado
por varias generaciones, gra-
cias a las repeticiones televi-
sivas que se transmitieron a lo
largo de los años.

“Dr. Cándido Pérez, espe-
cialista en señoras” fue un pro-
grama más que exitoso, que se
quedó en el corazón del televi-
dente, desde que se estrenó has-
ta el capítulo 300, ya que fue un
programa que duró seis años al
aire con las actuaciones de Jorge
Ortiz de Pinedo, Nuria Bages,
Juan Verduzco y las primeras
actrices Alejandra Meyer, Lupe
Vázquez y María Luisa Alcalá
(estás tres últimas que en paz
descansen), donde marcaron su
debut actoral  Natasha Dupey-
rón y Óscar Ortiz de Pinedo
(nieto), además de las partici-
paciones especiales de varias
celebridades de la televisión.

Esa misma nostalgia llevó
a Televisa a hacer un remake
que presentó su primer capítulo
el pasado domingo 18 de julio
en “Domingos de sofá” la barra
de comedia de “las estrellas”,
que se estrenó como líder de
audiencia en televisión abierta
en su barra de horario y que su-
peró a su competencia.

Es así como con el pie de-
recho se estrena la nueva ver-
sión del “Dr. Cándido Pérez”
y el nuevo especialista en se-
ñoras es Arath de la Torre,
quien es acompañado por Irán
Castillo, Raquel Garza, Lore-
na de la Garza, Marcia Cou-
tiño, David Ramos y Ana Pau-
la del Moral.

“Durante muchos años me
estuvieron pidiendo en Televisa
que volviéramos realizar ‘Dr.
Cándido Pérez’ y decía ‘espé-
rate, no vale la pena’, pero de
repente, hace como nueve me-
ses, mi hijo Santiago, de 18
años de edad, me dijo ‘estuve
viendo Cándido Pérez y está
divertidísimo el programa’; lue-
go mi hijo Pedro le puso a mi
nieta de 6 años ‘Dr. Cándido
Pérez’ y la niña empezó a ha-
cerse fanática de Cándido Pé-
rez,  por lo que  es cierto que
hay programas que no pasan de
moda, que son graciosos, pero
la técnica de televisión es to-
talmente diferente a la de hace
34 años de edad”, señala en en-
trevista exclusiva con DIARIO

IMAGEN, el talentoso y bri-
llante Jorge Ortiz de Pinedo.

En una charla, el vicepresi-
dente de producción y conteni-
dos de Grupo Televisa, Jorge
Eduardo Murguía, le preguntó
a Jorge Ortiz de Pinedo, “¿vas
a hacer de nuevo o no al Dr.
Cándido Pérez”,  y le respondí:
“ lo puedo volver a hacer, pero
ya no encarnaría a Cándido Pé-
rez, ya tengo más de 70 años de
edad y sería ridículo, pero hay
un actor que lo puede interpre-

tar, que ha trabajado conmigo
en teatro y televisión, que lo he
visto en comedias, en musica-
les, telenovelas, que tiene mu-
cho talento y la galanura para
interpretar a un personaje có-
mico como es el Dr. Cándido
Pérez y ese actor es Arath de la
Torre’, a lo que José Eduardo
Murguía me respondió ‘ok’ y
ahí quedó. Sin embargo, hace
como seis meses Jorge Eduardo
Murguía le habló a mi hijo Pe-
dro para preguntarle si ya tenía-
mos todo preparado para hacer
la nueva versión del ‘Dr. Cán-
dido Pérez’ y mi hijo, sorpren-
dido, le dijo que no sabía nada
y Jorge Eduardo Murguía le res-
pondió ‘ya hablé con tu papá y
el personaje de Cándido Pérez
lo hará Arath de la Torre’. In-
mediatamente mi hijo Pedro me
llamó para decirme que nos ha-
bían programado para que en
este año 2021 regresara a la te-
levisión ‘Dr. Cándido Pérez, es-
pecialista en señoras” con una
nueva versión”, dijo con una
enorme sonrisa Jorge Ortiz de
Pinedo, desde su casa de Aca-
pulco, Guerrero, donde actual-
mente vive.

“LO QUE ME DISTINGUE 
DE OTROS PRODUCTORES
ES QUE HAGO TELEVISIÓN

TEATRAL O TEATRO
TELEVISADO, CON 
PÚBLICO EN VIVO”

Una vez que Jorge Ortiz de Pi-
nedo y su hijo Pedro comenza-
ron a preparar la nueva versión
del “Dr. Cándido Pérez” em-
pezaron a analizar qué actores
podrían conformar el elenco.
“Mi hijo Pedro pensó en Irán
Castillo, lo cual me pareció per-

fecto porque el personaje de Si-
vina es una mujer guapa, sim-
pática, agradable, que se va a
convertir en la madrastra de los
hijos de Cándido Pérez, porque
hay que recordar que Cándido
Pérez  es viudo, murió su es-
posa y se queda con un hijo y
una nieta, y Silvina acepta a
Cándido Pérez con sus hijos,
se convierte en una buena ma-
drastra, pero también Cándido
Pérez acepta a Silvina con su
mamá Doña Cata (Raquel Gar-
za) y en esta nueva versión con-
tamos que Doña Cata fue aban-
donada por su marido y por eso
ella cree que todos los hombres
son iguales, que todos los hom-
bres engañan a sus mujeres y
todo el tiempo le dice a su hija
Silvina que cuide de Cándido

Pérez ya que al ser ginecólogo
está con mujeres y  ahí hay una
controversia muy simpática que
es el clásico estereotipo de la
suegra y el yerno, y surgen es-
cenas sumamente divertidas”,
relata con una gran emoción
Jorge Ortiz de Pinedo, al ver
nuevamente en la pantalla chica
al “Dr. Cándido Pérez”, en una
nueva versión.

Jorge Ortiz de Pindo, quien
es una referente de la comedia
no solo en México, sino inter-
nacionalmente, se siente feliz
que también formen parte de
este remake Raquel Garza
quien da vida a “Claudia”, la
simpática trabajadora domés-
tica; así como Lorena de la
Garza, “quien nació con el sen-
tido de la comedia porque hay

quienes son cómicos por natu-
raleza; el padre Camilo que fue
personificado por Juan Verduz-
co, hoy lo interpreta David Ra-
mos, quien hizo al hijo de Cán-
dido Pérez hace 34 años y aho-
ra es un cómico muy conocido,
quien es ‘El Reporñero’ en el
programa ‘Matutino Express’
con Esteban Arce; también está
una estupenda actriz infantil
Ana Paula del Moral; todos
ellos son actores de teatro por-
que lo que he hecho en la vida
y lo que quizá me ha distingui-
do de otros productores es que
hago televisión teatral o teatro
televisado y lo hago con públi-
co en vivo, lo cual es un gran
reto para los actores porque es-
ta nueva versión también se hi-
zo con público en vivo, pero

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

En una charla, el vicepresidente de producción y contenidos de Grupo Televisa, Jorge Eduardo

Murguía, le preguntó a Jorge Ortiz de Pinedo, “¿vas a hacer de nuevo o no al Dr. Cándido

Pérez”,  y le respondí: “ lo puedo volver a hacer, pero ya no encarnaría a Cándido Pérez, ya

tengo más de 70 años de edad y sería ridículo, pero hay un actor que lo puede interpretar y

es Arath de la Torre”, señala en entrevista con DIARIOIMAGEN, Jorge Ortiz de Pinedo.

*** El actor, productor, director y escritor
aclara que “no estoy despidiéndome 
del Dr. Cándido Pérez; hoy, 34 años
después, el reto es ver qué es lo 
que van a hacer los que siguen”

La nueva versión debutó como líder de audiencia en su barra de horario

Es muy valiente Arath de la Torre de encarnar
un personaje que hice famoso y que el público

convirtió en leyenda: Jorge Ortiz de Pinedo
(I parte)
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todo con sana distancia y todos
los protocolos de sanidad de-
bido a la pandemia..

En sus inicios “Dr. Cándido
Pérez, especialista en señoras”
se llegó a grabar en vivo ante
400 personas, hoy el público se
redujo a 100 personas con cu-
brebocas, caretas, mamparas
de acrílico y la respectiva sana
distancia de metro y medio”,
indicó Jorge Ortiz de Pinedo,
quien también es creador de
“Una familia de diez”, “Cero
en conducta”, “Al ritmo de la
noche”, “La fábrica de risas”,
entre muchos proyectos más”.

LA TECNOLOGÍA CON 
LA QUE HOY SE HACE

TELEVISIÓN ES REALMENTE
IMPRESIONANTE

- ¿Cómo ha cambiado la for-
ma de hacer televisión a la
de hace más de 30 años?

En que hoy hay una tecno-
logía impresionante con nue-
vas técnicas de vídeo a las que
usábamos hace 30 años, hoy
hay high definition 4k, tene-
mos cinefotógrafos, ilumina-
dores de cine,  asesores de es-
cenografía, vestuario, ambien-
tación, etcétera.

En esta nueva versión de
“Dr. Cándido Pérez” se logró
una fórmula extraordinaria,
cuando yo como director, pro-
ductor y escritor junto con mis
hijos escribimos los progra-
mas y sentimos que la gente
se empezó a reír en el foro,
eso nos da la pauta de que la
gente en su casa también se

va a divertir porque el público
en el foro es la compañía de
las personas que están viendo
la televisión.

Me da mucho gusto que
formemos parte de los “Do-
mingos de sofá”, una sección
que inventó Televisa después
de 11 años que no hubo tele-
visión cómica, una televisión
para familias y el decir una te-
levisión familiar no me refiero
a que sea ñoña, sosa o boba, es
una televisión divertida, entre-
tenida y no tan fuerte, ni tan
agresiva como los programas
de las 11:00 de la noche o los
programas de la mañana donde
hoy en día en esas revistas ma-
tutinas se atreven a decir cada
barbaridad, en fin.

“Dr. Cándido Pérez” está
hecho para toda la familia por-
que es una historia muy diver-
tida de una familia y de amor.

- Aunque el “Dr. Cándido Pé-
rez” es un especialista en se-
ñoras, la historia es de amor
y es cien por ciento familiar.

El 85 por ciento de las es-
cenas del programa sucede en
la casa y el otro 15 por ciento
sucede en el consultorio. Lle-
gué a escuchar comentarios
de “cómo van a volver a hacer
ese programa si era sexista”,
pero hay que pensar que hace
34 años la vida era distinta,
las cosas se tomaban de otra
manera, un piropo era un pi-
ropo, hoy en día un piropo
puede ser acoso, por lo que
hay que tener mucho cuidado

hasta dónde llegamos, pero lo
principal es que el “Dr. Cán-
dido Pérez” es un programa
que entretiene y que se con-
virtió en un clásico, se llegó
a traducir en varios idiomas
extranjeros como el árabe, ita-
liano, fue un fenómeno en va-
rios continentes.

Se hicieron 300 capítulos
en casi seis años que duró el
programa.  Hicimos temporada
teatral, temporada de cabaret,
temporada de centro nocturno
para familias, era un show to-
talmente inocente, divertido,
bobo, simpático y alegre.

LOS ACTORES SIEMPRE
ESTAMOS EXPUESTOS 

A LA COMPARACIÓN
- ¿Por qué el nombre de
Cándido?

Porque es un doctor cán-
dido, porque a pesar de ser gi-
necólogo y tener trato con mu-
chas mujeres es un hombre fiel
que está enamorado de su es-
posa, cuando él regresa a su ca-
sa está feliz por ver a Silvina.

Me emociona demostrarle
a las nuevas generaciones este
tipo de comedia que he hecho
durante muchos años como
también es el caso de “Una
familia de diez”, que es un
exitazo.

Lo que siempre he buscado
en mi carrera es entretener.

- No es fácil llenar los zapa-
tos del Dr. Cándido Pérez, lo
digo por Arath de la Torre,
se enfrenta a un enorme reto

y sin duda las comparacio-
nes serán continuas.

Estamos expuestos a la
comparación, pero si yo no me
hubiera expuesto a  montar con
la Compañía Nacional de Tea-
tro de Bellas Artes “La verdad
sospechosa” de Juan Ruiz de
Alarcón, el público no se hu-
biera dado cuenta que podía ha-
cer teatro clásico en verso, o
sea, tiene uno que arriesgarse
porque así es la vida y los ac-
tores aspiramos a encarnar
a  Hamlet, de William Shakes-
peare; a interpretar a Don Juan
Tenorio, de José Zorrilla; poder
hacer “Las tres hermanas” de
Antón Chéjov, hacer obras de
Moliere.

Lo padre de ser actor y es-
pectador es tener la oportunidad
de comparar, a algunos les gus-
tará mucho lo que hice, a otros
les gustará más lo que hace
Arath, así como muchos prefe-
rirán a la Silvina encarnada por
Nuria Bages y otros aplaudirán
más a Irán Castillo.

“HICE ESTA NUEVA 
VERSIÓN DE “DR. CÁNDIDO

PÉREZ” PARA DEJAR UN
TESTIMONIO A LAS NUEVAS

GENERACIONES”
- ¿En la carrera del actor siem-
pre existen las comparaciones?

Claro, de lo contrario, qué
delicaditos seríamos si no qui-
siéramos hacer más de lo que
nos toca y no arriesgarnos.

Me parece muy valiente la
posición de Arath de la Torre
de hacer un personaje que hice
famoso, pero que él puede ha-
cer igual de famoso o más por-
que hoy en día hay otro públi-
co, hay otras personas.

Hice esta nueva versión de
“Dr. Cándido Pérez” para de-
jar un testimonio a las nuevas
generaciones porque los vi-
deotape de hace más de 30
años, yo tengo 60 años hacien-
do televisión,  ya quedó como
museo, es un ícono de la tele-
visión mexicana y de América
Latina el Dr Cándido Pérez,
como lo fueron los progra-
mas  “Cero en conducta”, “Al
ritmo de la noche”, “Hasta que
la muerte los separe”, “La Fá-
brica de Risas”, “El Festival

del Humor”, en fin tantos pro-
grama que he hecho.

- Hay quienes no sueltan a
los personajes

Está Germán Valdés “Tin
Tan”, que fue uno de mis gran-
des ídolos, un cómico de Ciudad
Juárez que llegó con su pachuco
a la Ciudad de México y funcio-
nó tan bien su personaje de “Tin
Tan” que se quedó con él para
toda su vida.

Otro que admiro es Mario
Moreno “Cantiflas” que nunca
soltó su personaje. Hay actores
que toman su papel al estilo de
“Platero y yo”.

Soy una persona que he he-
cho cine, más de 30 telenove-
las, he recibido muchos pre-
mios y reconocimientos, escri-
bo, dirijo, produzco y hago de
todo.

Habemos actores que nos
gusta arriesgarnos, así como se
arriesgan los productores tea-
trales, porque si no se arriesga
no se gana.

LA NUEVA VERSIÓN DEL 
“DR. CÁNDIDO PÉREZ” ES 

UN EXPERIMENTO QUE HACE
TELEVISA JUNTO CONMIGO

- ¿Ha sido difícil despren-
derse del personaje del Dr.
Cándido Pérez? 

Aclaración, no estoy des-
pidiéndome del personaje por-
que ver Jorge Ortiz de Pinedo
interpretando al doctor Cándi-
do Pérez, modestia aparte, es

una leyenda de la televisión
hispanoparlante y eso se va a
quedar ahí.

Hoy, el reto es ver qué es lo
que van a hacer los que siguen,
posiblemente en 30 años a otro
productor se le ocurra volver
a hacer Cándido Pérez versión
año 2050. No se sabe qué es lo
que va a pasar, esta es una pro-
puesta divertida, entretenida y
muy alegre, hecha con mucha
pasión por un grupo de perso-
nas como los Ortiz de Pinedo
que producimos, dirigimos, es-
cribimos, actuamos y hacemos
televisión, teatro y cine, hace-
mos de todo.

Esto es un gran experimen-
to, pero es un experimento que
no nada más hago yo, también
es un experimento que hace
Televisa. Se han hecho infini-
dad de refritos, solo que les
cambian el nombre, pero que
el público se da cuenta. 

También en el cine se han
hecho muchos refritos. Y aho-
ra que se hace la nueva ver-
sión de “Dr. Cándido Pérez”,
he escuchado a otros produc-
tores que quieren hacer “La
criada bien criada”, “Papá sol-
tero”, “Ensalada de locos” y
qué bueno que quieran arries-
garse, el chiste es que  que ha-
gamos productos divertidos y
honestos para que la gente se
entretenga y se divierta y que
suelte una carcajada tras otra.

(Continuará)

“Dr. Cándido Pérez” se convirtió en un clásico, se llegó a

traducir en varios idiomas extranjeros como el árabe, italiano,

fue un fenómeno en varios continentes.

“La nueva versión del Dr. Cándido Pérez está hecha con mucha pasión por un grupo de

personas como los Ortiz de Pinedo que producimos, dirigimos, escribimos, actuamos y

hacemos televisión, teatro y cine, hacemos de todo”, afirma Jorge Ortiz de Pinedo.
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A la leña y con 
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio:
Tel.: 998 1958 8971

S O L I C I T A
2 cociner@s “A” $8,000.00
2 ayudantes de cocina $5,000.00
2 lavatrastes $4,000.00
2 meseras $4,000.00

Todos son sueldos 
quincenales más propinas.

Interesados acudir con
documentación en regla a:

Av. López Portillo 
Mercado Donceles 28, 

bajando el puente Bonampak


